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Ведущий: Так, дорогие друзья, пожалуйста, проходите, занимайте свои
места.  Мы  начинаем  нашу  работу.  Сегодня  мы  обсуждаем
постановление  кооперации  на  пространстве  бывшего  Советского
Союза. Как известно, у нас уже 4 года существует Таможенный союз –
это  заметное  объединение  стран,  экономик наших стран,  заметное  в
мировом  масштабе.  ВВП  нашего  Таможенного  союза  объединено
составляет  более  полутора  триллионов  долларов.  Общий  рынок
составляет 169 миллионов человек, миллионов потребителей. Это один
из самых заметных мировых экономических союзов. Напоминаю, что
это явление далеко не уникальное.  В мире насчитывается 10 или 11
подобных  образований.  У  нашего  союза,  конечно,  большие
перспективы.
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Однако надо нам пройти еще большой путь, чтобы эти перспективы,
потенциал  реализовать.  Есть  еще  масса  не  решенных  проблем.
Например,  не  всегда  у  нас  открыт  рынок  для  взаимных  поставок
товаров  наших  стран.  У  нас  в  наших  странах  зачастую  существует
различная  аграрная  политика,  различная  финансовая  политика,
различные  тарифы  естественных  монополий.  И,  чтобы,  повторяю,
реализовать огромный потенциал нашего союза надо эти все проблемы
решить  в  процессе  открытого  обсуждения,  такого  открытого  обмена
мнений и искреннего такого подхода товарищеского решения проблем.
Сегодня наше мероприятие, не скрою, мы его организовали, потому что
происходят  острые  события  на  Украине.  Происходят  беспорядки  в
разных городах  нашей братской страны,  уже начинает  литься  кровь,
страдает  экономика  и  вместе  с  ней  ухудшается   жизнь  миллионов
простых граждан.
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Это все происходит на фоне иностранного вмешательства и, я думаю,
что  многие  из  нас  отмечают  крайне  пассивную  позицию  России  и,
например, я не видел того, чтобы наш Таможенный союз, руководство
наших  стран  сделало  внятное  предложение  народу  Украины,
правительству  Украины.  Я  не  видел  внятного  объяснения,  в  чем  же
состоит реальная выгода для Украины в присоединении к таможенному
союзу, в увеличении интеграции с Россией и с бывшими советскими
республиками.  Мы  не  видим  ни  политической  поддержки
пророссийских  сил  на  Украине  и,  соответственно,  какая-то
предлагается  денежная  поддержка  Украине,  но  усилий  по
восстановлению интеграции между нашими странами, восстановлению
совместного  производства,  я  не  знаю,  автомобилей,  тракторов,
комбайнов  я,  как  сотрудник,  как  человек,  работающий  в
сельхозмашиностроении, например, я этого не ощущаю.



00:33:05

Я  думаю,  что  эти  все  проблемы  мы  сейчас  затронем  в  процессе
выступлений.  Записалось  очень  много  желающих  выступить.  К
сожалению,  не  всем  удастся.  Регламент  предлагается  такой.  Первый
доклад  члена  корреспонденции  Академии  наук  сделает  Руслан
Семенович Гриндер, директор Института экономики академии наук –
15 минут. Остальные выступающие очень сжато – 5 минут буквально. И
предлагается  уложиться  за  2  с  половиной  часа.  Пожалуйста,  Руслан
Семенович.

Руслан  Семенович  Гринберг,  директор  Института  экономики
академии наук: 

-  Спасибо,  Константин  Анатольевич.  Уважаемые  дамы  и  господа,  я
хотел бы, прежде всего, сказать, что я очень доволен, что наше детище
Московский  экономический  форум  развернул  свою  работу  довольно
широко и мы, как раньше в советские времена говорили на встречу 22
или  23  съезду  партии  будем  проводить  такие  тематические  круглые
столы.
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Особенно  мне  приятно  подчеркнуть,  что  сегодня  у  Константина
Анатольевича  Бабкина  День  рождения.  Давайте  поздравим  его  и
пожелаем.

Ведущий: Спасибо друзья.

Руслан  Семенович  Гринберг,  директор  Института  экономики
академии наук: 

-  Константин  Анатольевич  яркий  представитель  первого  поколения
легальных  русских  предпринимателей  и  он  добился  замечательных
успехов,  как  в  своем деле.  И самое  главное  для  меня,  что  для  него
общественный интерес это не пустой звук, и он, поэтому пользуется
уважением  и  в  академическом  сообществе.  И  наш  Московский
экономический  форум  это,  в  общем,  в  значительной  мере  его,  как
говорится, соинициатива вместе с нашим институтом.
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Что  должен  сказать  по  Евразийскому  интеграционному  проекту?
Сначала  покажу  несколько  картинок,  поскольку  волей  судьбы  и
начальством последние 20 лет мы комплексно изучаем эти проблемы
новые  интеграции  на  постсоветском  пространстве.  Как  всегда
содержание должно сводиться к первым пунктам: что происходит, кто
виноват, что делать. Итак, что происходит. Значит, я прошу следующий
слайд.  Актуальность  темы  высока.  2015  год  –  вызов  сумасшедший.



Владимир  Путин   стремится  к  тому,  что  в  2015  году  он  уже  тал
реальностью  Евразийский  союз  и  это,  конечно,  вызывает  очень
большие дискуссии, страсти кипят и в академическом сообществе и в
политике. Понятно, что нужно взвешенная оценка полученных до сих
пор интеграционных  эффектов.
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Острая дискуссионность связана еще с тем, что не очень понятно, как у
нас  принято  говорить,  дорожные  карты  и  целесообразность
дальнейших  шаров.  Следующую  картинку  покажите.  Значит,  оценка
интеграционных я уже сказал. Структура доклад. Я должен сказать, что
институт  подготовил  к  концу  прошлого  года  доклад,  он  на  сайте
института  есть.  Речь  идет  там о краткий и  среднесрочных эффектах
интеграции  и  вызовах,  и  рисках.  Кому  интересно,  там  оно  100
страничный  солидный  и  в  общем  можно  его  поглядеть.  Я  только
некоторые выводы сделаю. 
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Значит,  слабости  проекта,  они  зарегистрированы  вначале  пути:
недостаточный  порог  интеграции,  не  высокая  значимость  торговли
внутри Таможенного  союза,  экономическое  доминирование  России –
этот  как  бы  звучит  хорошо,  но  на  самом  деле  здесь  есть  проблема
неравновесности партнеров, по которым еще ниже скажу. Российская
центричность очень сильная все-таки.  Значит,  вот  посмотрите,  какой
порог интеграции. Вы видите различные интеграционные группировки
и  доля  взаимной  торговли  в  общем  товарообороте,  вы  видите,  она
достаточно низкая, по крайней мере, уступает иным интеграционным
группировкам. Темпы роста не так важно. Здесь не очень…
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Мы не смогли выделить интеграционный эффект либо в рост, либо в
снижение темпов, но ясно одно, что вслед за понижением параметров
экономического  развития  снижается  экспорт,  импорт  и  здесь  очень
трудно  выделить  интеграционные  или  дезинтеграционные  эффекты.
Вот  эта  картинка  достаточно  красноречива.  Вы  можете  видеть,  что
удельный  вес  взаимной  торговли  в  общем  объеме,  несмотря  на
интеграционные усилия, несмотря на то, что удалось все-таки создать
Таможенный  союз  –  это  большой  успех  надо  сказать.  Впервые  на
постсоветском пространстве создан наднациональный орган. Это очень
важный эффект. Мне приятно, что мой товарищ академик Глазев очень
активную роль здесь  играл в  становлении нашего вот  этого  детища.
Ребенок родился, но очень хрупкий.

00:39:08

Об этом чуть-чуть позже. Значит, доминирование России, это то, что я



уже  отмечал,  очень  мощное  в  смысле  предстоит…  Это  очень
деликатное положение занимает Россия. Слава богу, удалось добиться в
наднациональном  органе,  я  считаю,  это  большая  дипломатическая
победа  России,  чтобы  она  не  давила  на  двух  остальных  партнеров.
Казахстан и Беларусь имеет право вето на решение России – это очень
важный дипломатический итог. География сотрудничества не претерпел
заметных изменений,  но может быть еще рано об этом говорить,  но
пока  интеграционные  эффекты  сработали  только  с  точки  зрения
заполнения прежних рынком.
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Открытие  границ  привело  к  тому,  что  первоначальный  эффект  был
очень  мощный,  потом  этот  эффект  естественно  стал  уменьшаться.
Значит,  вот  это  важный  аспект,  при  очевидном  экономическом
доминировании России,  на  нее  приходится  87% суммарного  кредита
доля, доля во взаимном импорте составляет лишь 30%. Нам есть куда
стремиться и что-то делать, потому что в НАФТЕ, например, на США
приходится  примерно  та  же  самая  величина,  но  почти  60%  внутри
регионального импорта. Вечная тема структурная проблема в основном
вы  видите,  минеральные  продукты  преобладают,  продукция
химической  промышленности  примерно  одинаковые  структуры
экономики  в  Казахстане  и  в  России,  и  слабые  экономические  связи
между Беларусью и Казахстаном. 
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Значит,  это мы пропустим. Я дальше думаю пропустить.  И товарная
структура все-таки она регидная остается в таком же положении, как и
была. Вот накупленные инвестиции. Здесь очень важный момент, что
все-таки есть продвижение в сфере прямых иностранный инвестиций.
Надо сказать,  что вам мало этой статистики,  но на самом деле доля
России в Белоруссии и в Казахстане, особенно в Украине намного выше
с точки зрения владения активами, но это не наблюдаемая экономика.
Мы сейчас проводим исследования и постараемся сделать там. Вот вы
видите на Украину 38%, а на самом деле еще, наверное, больше. Об
Украине еще скажу в конце.
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Значит, здесь, так это не то. Вот, смотрите, условия ведения бизнеса на
старте  формирования  единого  экономического  пространства,  вы
видите,  какие  здесь  у  нас  контрасты.  Вы  посмотрите,  смешно,
например, смотреть регистрация собственности Белоруссии на 4 месте
в  мире,  Россия  на  45  и  особенно  забавно,  что  защита  инвесторов
Беларуси  79%  -  это,  наверное,  так  и  есть,  поскольку  управляемая
экономика на 79 месте, а Россия на 111. Я думаю, что здесь не стоит
особое внимание обращать, т.к. это, собственно говоря, западная мода



на  всякие  рейтинги,  которые  в  значительной  мере,  которыми
манипулируют, но что-то можно отсюда брать.
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Вот, интересный налог на доходы физических лиц и очень много налог
на  добавленную  стоимость.  Здесь  очень  много  разговоров  идет,  что
русский  бизнес  идет  в  Казахстан  в  связи  с  различиями  страховых
взносов. Смотрите, в России налог 30, а в Казахстане  11. Это, конечно,
серьезно,   но  мне кажется,  что не было такого.  На границе,  правда,
существует. Володарская область, насколько я знаю очень страдает от
этого.  Фиктивный импорт для незаконного вывоза капитала в третьи
страны очень серьезная проблема. Здесь нет данных за 2013 год – еще
более обострилась проблема, которую, собственно говоря, необходимо
учитывать. Значит, здесь я скажу какие внешние риски и потом подведу
итоги.
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Вот есть внешние риски для нашего интеграционного проекта. Первое
–  это  восточное  партнерство  с  ЕК.  Я,  к  сожалению,  должен
констатировать,  что  геополитика  вернулась  и  это  самая  большая
неприятность для всего мира. Мы предполагали в конце 80-ый – 90-ый
годов  все-таки  возобладает  стремление  к  сотрудничеству  над
конфликтами, но  к сожалению этого не произошло. Сегодня мы видим
восточное  партнерство,  есть  наш соперник,  новый шелковый путь  в
США - наш соперник и экономически путь шелкового пути Китая тоже
наш соперник. Значит, суть восточного партнерства не буду говорить.
Концепция  нового шелкового пути здесь есть все в прожекторе, но вы
видите, что, к сожалению, так случилось, что у американцев тоже есть
свой проект нового шелкового пути.
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Для них проблема сохранения доминирования отсюда есть стремление
убрать Москву и Китай из новой геополитической конфигурации и этот
тоже надо учитывать. Для нас возникают здесь серьезные возможности.
Не только проблемы, но и возможности в  том плане,  что китайский
проект освоения постсоветского пространства и американский проект
освоения  постсоветского  пространства  находится  в  жесткой
конкуренции.  Теперь я  просто подведу итоги.  Я должен сказать,  что
работает  на  центростремительные  силы  и  что  работает  на
центробежные  силы  в  нашем  союзе  предполагаемо.  Значит,  что
работает  на  центростремительные  силы?  Кризис  окончился,  но  он
продолжается. Значит, общая ситуация в мире неопределенна ив этом
смысле  происходит  олигополизация  мирового  хозяйства,  когда
стремление  стран  к  региональным формированиям  становится  более
или  менее  очевидным,  т.е.  глобализация  идет  в  направление



олигопольных  союзов  и  здесь  возникает,  это  ясно,  что
центростремительный фактор.
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Второй момент – политическая многополярность.  Она не состоялась,
но  заканчивается  однополярность  и  здесь,  я  лично  считаю,  что  у
многополярного хаоса больше шансов, чем у многополярного мира, но
так  или  иначе  возрождение  геополитики  повышает  шансы  на  наши
консолидирующие  усилия,  на  результативность  этих  усилий.
Следующий  момент  –  снижение  доминирования  Евросоюза.  Дело  в
том, что Евросоюз переживает тоже непростые времена, мы наблюдаем
кризис и Евроатлантической цивилизации, как говорят в Китае «Путь с
вершины ведет только вниз», он ведет вниз не очень быстро, но все-
таки  ведет.  Век  Азии  и  отсюда  есть  стремление  в  этот  процесс
встроиться. И наконец, очень важный момент отрезвление от иллюзий,
что  с  третьими  странами  можно  быстро  устроиться  на  солнечной
стороне жизни.
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После 20 лет независимого существования стало очевидным, что это не
так  и  это  дает  шансы  на  развитие  и  углубление  интеграционного
процесса  на  постсоветском  пространстве.  Теперь  то,  что  против.  Я
считаю  очень  важный  момент,  что  нет  общей  идеологии  после
коммунистического  мессианства  и  я  не  думаю,  что  можно  ее
сконструировать, но одной экономики мало и ясно, что об этом надо
думать. Второе – не равновесные партнеры, трудная роль Российской
Федерации при всей заинтересованности в интеграции, даже если она
есть,  то будет для России очень сложно. Третий пункт – дефицит. Я
хочу  сказать  и  дефициты  демократических  систем.  Очень  сильно
централизованные экономики, очень сильно централизованные власти
и это очень сильно затрудняет передачу национальных полномочий на
наднациональный  уровень,  что  мне  кажется  очень  важным
центробежным фактором.
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Наконец,  очень  важный  момент  –  неверие  влиятельной  части
российского правящего дома в перспективы Евразийского союза. Это,
мне  кажется,  очень  важный  момент,  потому  что  у  меня  такое
ощущение,  что  Владимир  Путин  в  одиночестве  борется  за  эту
консолидацию, может быть, еще Сергей Юрьевич ему помогает время
от времени. На самом деле мое понимание поведения и в финансовых
вопросах  и  в  вопросах  особенно  модернизации  постсоветского
пространства оно говорит о том, что существует здесь еще контур, я
его называю опасный пессимизм. Очень важный момент, который надо
учитывать  –  очень  жесткие  сопротивления  консолидированным



усилиям России интеграционного блока,  русофобия очень мощная,  в
том  смысле,  что  любое,  даже  самое  безобидное  консолидационное
начинание  воспринимается,  как  восстановление  русского
империализма, с которым надо считаться.

00:50:03

Наконец,  самый чувствительный пункт,  который  должен  быть  очень
важным, что у нас все-таки очень сильный  бюрократический гнет над
бизнесом  в  России  и  здесь,  надо  сказать  откровенно,  что  при  всей
нашей  критики  Украины,  например,  сегодня  особенно  Евромайдан,
вокруг него есть  страсти.  Я знаю, что здесь очень много есть  точек
зрения.  Я,  например,  категорически  выступаю  против  того,  чтобы
считать Украину близкой к расколу или еще к чему. Ясно, что это все
контрпродуктивные меры никакого раскола не будет, украинская элита,
несмотря  на  то,  что  она  расколота  ментально  и  культурно  и
исторически  просто  Запад  хочет  навязать  западную  идеологию
Украине, а Восток восточную, но для них не стоит вопрос о разделе
Украины. 

00:51:09

Самое  главное,  что  в  моем  представлении,  самый  последний  пункт,
единственный  способ  добиться  результативности  усилий  на
постсоветском  пространстве  с  точки  зрения  формирования
интеграционной  группировки  -  это  инициатива  России  по
модернизации  экономики,  а  этот  наш  главный  пункт  в  Московском
экономическом  форуме,  реиндустриализация  постсоветского
пространства. Я знаю, бизнес и политический деятелей и на Украине и
в странах Таможенного союза все ждут этого начинания, поэтому дело
в  Украине.  В  общем,  финал  открыт,  соотношение
центростремительный  и  центробежных  сил  в  моем  представление
примерно в моем представлении соотношение сил абсолютно равное и
от усилий России в частности в ее стремлении реально, а не в риторике
перейти  к  реиндустриализации  в  промышленной  политике  никакой
альтернативы не имеет. Спасибо за внимание.

00:52:16

Ведущий:   Спасибо.  Следующее  выступление  Гваздев  Сергей
Юрьевич,  академик  советник  президента  Российской  Федерации,
человек, который многое сделал для создания Таможенного союза.

Сергей Юрьевич Глазьев, академик советник президента Российской
Федерации: Спасибо, Константин Анатольевич. Я собирался говорить
больше о проблемах и рисках, с которыми мы сталкиваемся в процессе
Евразийской  экономической  интеграции,  но  поскольку  первые
выступающие  задали  такой  критический  тон,  то  придется  сказать  о



некоторых  позитивных  результатах  и  успехах.  Во-первых,  на  счет
российского правящего дома, Руслан Семенович, должен сказать, что в
доме  есть  хозяин  и  никаких  сомнений  в  том,  что  Евразийская
интеграция это серьезно, это одно из самых приоритетных направлений
нашей  внешнеэкономической  линии  быть  не  может  и  не  должно.
Евразийский интеграционный проект он остается в качестве ключевого
направления в нашей  работе с нашими ближайшими соседями.

00:53:20

Этот процесс углубляется и буквально через 3 недели будет очередное
заседание  высшего  Евразийского  экономического  совета,  на  котором
будет  обсуждаться  тремя  президентами  проект  договора  о  создании
Евразийского экономического союза. Это следующий этап интеграции
к которому мы переходим очень быстро замечу,  фактически мы за 5
идет прошли этапы формирования Таможенного союза, сняли границы
на таможне по передвижению товаров, унифицировали и таможенное
регулирование и торговую политику, и санитарно-ветеринарный фито-
санитарный контроль и даже техническое регулирование у нас уже всех
больше и больше становится общим, т.е. мы тот путь, который Европа
проходила   десятилетиями проходим за годы. 2 года создается единое
экономическое пространство, которое вслед за общим рынком товаров
даст нам общий рынок товаров даст нам общий рынок услуг капитала и
труда.

00:54:21

Переход  к  Евразийскому  экономическому  союзу  это  подчеркнуто-
акцентированное решение, которое было принято 2 года назад еще в
процессе  формирования  единого  экономического  пространства.  Оно
свидетельствует  о  том,  что  все  3  государства,  которые  участвуют
сегодня  в  Таможенном  союзе,  очень  серьезно,  последовательно  и
успешно  ведут  линию  по  формированию  единого  экономического
организма, который должен включать не только общий рынок товаров и
услуг  капитала  и  труда,  но  и  общую  стратегию  развития,  общее
понимание  приоритетов.  Именно  в  этом  мы  видим  дальнейшие
перспективы развития интеграции.  Кроме того процесс  расширяется.
Армения уже идет по дорожной карте присоединения к Таможенному
союзу и ЕС. Я думаю, что в ближайшее время будет подтверждена и
дорожная  карта  по  Киргизии.  Таджикистан  не  оставляет  намерений
присоединиться. Мы рассчитываем на возвращение в интеграционный
процесс и Украины.

00:55:30

В  тоже  время,  конечно,  тоже  много  трудностей,  о  которых  было
сказано.  Прежде  всего,  в  связи  с  тем,  что  доля  взаимной  торговли
остается  сравнительно  небольшой  по  отношению  к  другим



интеграционным  объединениям.  Это  прямое  следствие
деиндустриализации, которая прошла в России и Казахстане. Именно
поэтому  доля  Беларуси,  обратите  внимание,  где  не  было
деиндустриализации  относительно  велика.  Белоруссий  экспорт
половина идет на территорию Таможенного союза. Вес Белоруссии в
торговле  в  5  раз  выше,  чем  ее  вес  экономического  потенциала  с
тоячч5ки  зрения  ВВП,  т.е.  это  пример  того,  что  чем  более
индустриальная, чем больше девельтифицированая структура торговли,
тем  больше  извлечения  интеграционных  процессов,  поэтому  мы
сегодня, действительно исчерпали первый эффект снятия таможенных
границ, он был достаточно большим.

00:56:32

За первый год работы единой таможенной территории товарооборот по
взаимной торговле вырос на треть.  Дальше, следующий год дал нам
прирост чуть больше 7%. Сейчас мы столкнулись с стагнацией в сфере
взаимной  торговли,  потому  что  первый  эффект  снятия  торговых
барьеров на границе завершился и дальше нужно думать об углублении
интеграции. Этот экономический эффект будет напрямую связан с тем,
какая политика проводится в государствах членах. В этой связи я был
бы  признателен  и  мы  обязательно  учтем  в  нашей  работе  те
рекомендации, которые будут выработаны в ходе этого круглого стола.
Нам  действительно  нужно  понимать,  что  бизнес  ждет  от  торговой
политики,  хотя мы скаваны нормами ВТО,  российские обязательства
стали частью обязательств всего Таможенного союза, но, тем не менее,
в рамках этих обязательств ВТО есть и свобода маневров определенная,
есть  возможность  проводить  и  политику  защитных  мер,  и  в
определенных рамках политику импортозамещения.

00:57:39

Вопрос,  как  нам те  инструменты торговой  политики,  которые  у  нас
остаются  использовать  для  защиты  интересов  уже  не  только
российского бизнеса, но и бизнеса всего Таможенного союза, конечно,
весьма актуален. Я очень рад, что я не увидел здесь в списке проблем
таможенного  регулирования  –  традиционно  это  у  нас  главная  сфера
претензий со стороны бизнеса. Есть Таможенный кодекс, есть поправки
уже для него подготовленные, по сути дела готовится вторая редакция и
здесь тоже есть предмет для разговора и учета предложений, связанный
с необходимостью перехода к единому окну и к мировым стандартам
таможенного администрирования. 2 слова по комментариям буквально.
Мои  комментарии  по  части  проекта  решения  проведения  единой
аграрной политики. Да, я думаю, это очень важное направление.

00:58:31

Этим  занимается  соответствующий  департамент  Евразийской



экономической  комиссии.  Кстати,  замечу,  Руслан  Семенович,  трудно
назвать наш интеграционный проект «хрупким ребенком».  Я помню,
когда  мы  начинали  наднациональный  орган  насчитывал  20  человек.
Сейчас Евразийская комиссия это тысяча человек людей, это по сути
огромный орган наделенный колоссальными властными полномочиями
и хрупким его уже никак не назовешь. Он, конечно, не такой матерый,
ка европейская комиссия, но уже вполне зрелый субъект регулирования,
управления, который, в общем-то, ежедневно и полноценно занимается
регулированием  нашей  экономической  деятельности  по  огромному
количеству функций.

Не понятно: Если количество чиновников смотреть?

Гвоздев Сергей Юрьевич, академик советник президента Российской
Федерации: Но  это  важный  показатель,  согласитесь.  Наша
бюрократическая  традиция  это  важный  критерий.  Совершенство
технического регулирования. Кстати, департамент, который работает в
Евразийской  комиссии,  этим  предметно  занимается,  уже  принято
больше трех десятков технических регламентов.

00:59:30

Нужно ли создавать отдельный совет? Я бы не торопился. По-моему,
департамент,  отвечающий за  техническое  регулирование  в  рамка  ЕК
работает вполне эффективно. Там есть совет, который включает в себя
представителей  специалистов  всех  государств,  идет  согласование
решений, идет предварительная публикация, работа с бизнесом на эту
тему. В общем, мы особых претензий не слышали к этой части работы.
Создание правительственного антимонопольного органа, наверное, это
интересное  направление.  Сейчас  определенные  функции
антимонопольного  контроля  и  частично  даже  регулирования
Евразийской  экономической  комиссии  есть.  Она  имеет  полномочия
следить за тарифами в сфере естественных монополий, в том числе, и
по  железнодорожным  перевозкам  вмешивается  при  необходимости.
Если вы считаете, что эти функции нужно расширять, то это предмет
как раз, который нужно ставить в рамках работы над проектом договора
в Евразийском экономическом союзе.

01:00:30

Должен предупредить. Что у нас есть четкое понимание того, что мы не
создаем  единого  денежного  пространства.  Это  позиция  всех  трех
руководителей  государств,  т.е.  у  нас  нет  планов  перехода  к  единой
валюте и нет плана создания единой денежно-кредитной системы. Это
связано с тем, что как вы видите по опыту Евросоюза, переход к единой
валюте  требует  переход  к  единой  долговой  политике,  политике
государств, как заимствование, требует единой бюджетной политики. У
нас сохраняются еще серьезные расхождения в налоговых системах. И



пока мы исходим из того, что в сфере налогового администрирования
налоговая  система  в  сфере  денежно-кредитной  политики  и  в  сфере
политики  развития.  Даже  в  определенной  степени  были  это  те
конкуренции  юрисдикции,  т.е.  у  каждого  государства  свои
конкурентные преимущества, которые должны проявить себя в работе
единого  экономического  пространства.  Только  после  того,  как  они
будут выявлены, и будет понятно, где тот образец, к которому нужно
стремиться,  могут  быть  предприняты  следующие  шаги  по  развитию
интеграции. 

01:01:44

У  меня  нет  времени  останавливаться  на  анализе  наших
взаимоотношений  с  Украиной,  в  работе  круглого  стола  участвуют
эксперты, которые этой темой занимаются постоянно. Виктор Иванович
Суслов, я думаю, опровергнет Александра Анатольевича тезис о том,
что мы Украиной мало занимаемся и не видно эффектов. На самом деле
мы  занимаемся  очень  много,  и  этот  вопрос  не  сводится  к
предоставлению займов. Там были проведены большие работы в части
инвентаризации кооперационных связей с Украиной, которые доказали
о  том,  что  макроэкономический  эффект  участия  Украины  в  нашем
Таможенном  союзе  огромный.  Для  Украины  это  270  миллиардов
долларов  дополнительного  производства  товаров  и  услуг  до  30-ого
года, это существенно расширение кооперации, сейчас у нас действует
более  тысячи  кооперационных  связей,  которые  мы  тоже
проинвентаризировали  в  обрабатывающей  промышленности  и  объем
инвестиционных  проектов,  который  сегодня  подготовлен,  составляет
десятки миллиардов долларов, прежде всего в высокотехнологических
отраслях.

01:02:48

Проблема в политической нестабильности. Пока не будет обеспечена
политическая стабильность,  и  пока мы не увидим ясно перспективы
дальнейшего  экономического  ориентирования  Украины,  скажем  так,
естественно эти большие инвестиции вкладывать рискованно, так как
политические  риски  очень  велики.  К  сожалению,  мы  здесь
сталкиваемся с тем, о чем Руслан Семенович сказал: фактор политики
стал  сегодня  у  наших  западных  коллег  какой-то  такой  дурной
навязчивостью. Почти что паранойя, я согласен. Какое огромное усилие
предпринимает Европейский союз и США, чтобы оказать давление на
украинские  власти  с  целью  оторвать  Украину  от  нашего
интеграционного процесса. При этом все расчеты, которые мы делаем,
однозначно  показывают,  что  для  Украины  это  катастрофа,  их  это
абсолютно не волнует, они совершенно игнорируют те экономические
эффекты  позитивные, которые Украина получает от интеграции с нами.

01:03:52



Это больше 10 миллиардов  долларов только  по улучшению условий
торговли  единомоментно  при  вступлении  в  Таможенный  союз,  но  в
данном случае политический психоз, который сегодня испытывают по
поводу  Украины власти  США и Евросоюза  полностью перекрывают
всякий здравый смысл. Тратятся гигантские деньги только для одного,
чтобы настроить украинскую политическую элитную общественность
против  России  с  чудовищными  негативными  экономическими
последствиями  для  Украины,  но  мы  с  Украиной  работаем  не
политически,  больше  экономически  и  в  основном  экономически.  Я
скажу,  что  экономический  эффект  от  нашего  сотрудничества
потенциальный очень большой и исходя из здравого смысла и общих
интересов мы рассчитываем на возвращение Украины а Евразийский
интеграционный процесс. Спасибо.

01:04:38

Ведущий: Спасибо Сергей Юрьевич. У меня вопрос такой, вы сказали,
что  создание  таможенного  союза  и  Евразийского  союза  это  главный
приоритет экономической политики наших стран, при этом 18 лет или
уже  больше  другим  приоритетом  является  вступление  и  теперь  уже
членство в ВТО. Когда по моим наблюдениям интересы соблюдения
этих  правил  Таможенного  союза  и  правил  ВТО  они  вступают  в
конфликт,  то  решаются  в  пользу  правил  ВТО.  Не  видите  ли  вы тут
каких-то перспектив, что приоритеты будут изменены, что Таможенный
союз и Евразийское экономическое пространство станет более важным
в политике, действительно, наших стран?

01:05:25

Сергей Юрьевич Глазьев, академик советник президента Российской
Федерации: Алексей Анатольевич, я хотел уточнить, во-первых, что я
сказал, что экономическая наша интеграция это не главный приоритет,
а  это один из  основных приоритетов,  т.е.  есть и другие естественно
приоритеты, поэтому я бы здесь не выделял их по степени значимости,
но  то,  что  евразийская  интеграция  остается  одним  из  ключевых
направлений  нашей  внешнеэкономической  политики  это  очевидно.
Теперь это даже часть внутренней экономической политики вместе с
другими странами. Что касается ВТО, то изначально Таможенный союз
создавался в рамках ВТО, но в том смысле, что исходя из норм ВТО и
одним из условий вступления России в ВТО было принятие соглашения
на трех государств, которое зафиксировало, что условие присоединения
первого  государства,  это  Россия,  вступающая  в  ВТО,  станут  частью
договорно-правовой базы Таможенного союза выполнено, т.е. сегодня
вся  единая  таможенная  территория  является  участником  ВТО  на
условиях российского присоединения к ВТО. 

01:06:32



Конфликты  интересов  у  нас  не  столько  нормативно-правовые,  наше
законодательство Таможенного союза полностью соответствует нормам
ВТО.  Конфликты,  конечно,  у  нас  между  государствами,  т.е.  между
нами,  Европейским  союзом,  Китаем  есть  серьезная  экономическая
борьба,  столкновение экономических интересов.  Вопрос о том, какие
меры  господдержки  использовать  для  повышения
конкурентоспособности нашей промышленности в рамках ВТО может
решаться  при  помощи  большого  количества  инструментов,  в
отношении которых ВТО ограничений не накладывает, при этом только
один.

Ведущий:  Сергей Юрьевич, времени нету.

Сергей Юрьевич Глазьев, академик советник президента Российской
Федерации:  Это  денежно-кредитная  политика,  которую  Евросоюз  и
Китай активнейшим  образом проводит, а мы, к сожалению нет. ВТО
нам  этого  не  запрещает  делать.  Этим  надо  заниматься.  Спасибо
большое.

01:07:21

Ведущий: Так,  я  сто-то  расслабился,  но  товарищи,  надо  соблюдать
регламент.  Дальше,  Миронов  Сергей  Михайлович,  руководитель
фракции политической партии «Справедливая Россия». Пожалуйста.

Миронов Сергей Михайлович,  руководитель фракции политической
партии  «Справедливая  Россия»:  Уважаемые  коллеги,  уважаемый
Константин  Анатольевич.  Прежде  всего,  как  водолей  водолея  хочу
поздравить вас с Днем рождения и пожелать вам успехов. Спасибо вам
за то, что пригласили и за то, что тема, которую предложено обсудить,
конечно  же,  очень  важна  и  более,  чем  актуальна.  Созидателей
потенциала Евразийского экономического союза, конечно, не возможно
переоценить. Мы с вами прекрасно понимаем, что если мы говорим об
интеграции,  об  интеграционных  процессах,  то,  что  мы  начали  с
Таможенного  союза  и  то,  что  нам  видится,  как  некое,  безусловно,
позитивное бедующее Евразийского союза – это то, что ожидается не
только нами,  ожидается нашими партнерами.  Более  того это как  раз
является  продолжением  той  самой  политики  полицентризма  на
мировом масштабе.

01:08:25

Последовательно  этой  политики  всегда  придерживалась  Россия  и  я
уверен, что эти интеграционные процессы они объективно служат не
только  целям  лучшей  взаимной  конкуренции  в  такой  глобальной
экономике, но и целям политическим.  Здесь я бы хотел обратить ваше
внимание на  то,  что  дискуссии о  возможности,  либо необходимости
создания  наднациональных  органов,  кого-то  это  пугает,  кого-то  это



настораживает.  Я  думаю,  что  это  неизбежно,  но  здесь,  являюсь
профессиональным  парламентарием,  мне  представляется,  что
совершенно очевидно по аналогии существующей межпарламентской
ассамблеи СНГ можно и нужно говорить о парламент составляющей и
Евразийского сообщества. На начальном этапе ядром этого сообщества,
конечно,   является Таможенный союз.  Можно говорить как  раз и об
этом. 

01:09:19

Здесь,  памятуя  о том, что в своем вступительном слове Константин
Анатольевич сказал, что может быть и тематика сегодняшней секции
продиктована  болью  и  тревогой  по  поводу  того,  что  происходит  в
братской  Украине.  Конечно,  мы и  ожидали  и  ожидаем  подключения
Украины с ее крупнейшей экономикой на постсоветском пространстве,
крупнейшей после России в процессы интеграции, но сегодня у них,
увы,  и другие задачи, и, к сожалению, другие проблемы. Пожелаем им
успешного  преодоления  этих  проблем,  но  тем  не  менее,  нужно
перебрасывать мостик в будущее и смотреть, что же нас ждет впереди.
И как раз перед лицом происходящего на Украине мы, ни в коей мере,
не  должны  отказываться  от  этих  наших  амбициозных  планов  по
созданию  Евразийского  союза,  как  полноценного  интеграционного
объединения. 

01:10:16

Причем здесь я бы подчеркнул, что те некие опасения, а иногда даже и
обвинения,  что  в  России  в  очередной  раз  начинают  играть  некие
имперские  амбиции,  что  это  опять  некая  попытка  себе  кого-то
подчинить,  где-то  доминировать,  конечно,  является  абсолютно
бесперспективной  и  абсолютно  не  правильной.  Потому  что,  только
объединяя  усилия,  только  создавая  мощную  обще  конкурентную
площадку и конкурентную защиту в единой экономической политике
можно не только представить, но и достигать определенных успехов.
Всего  за  2  года  работы  Таможенного  союза  мы  видим,  что  почти
удвоился объем взаимной торговли.  Есть  интересный прогноз,  что в
пятилетней  перспективе  ожидается,  что  объединение  рынков  даст
почти 15%-ый рост  внутреннего валового продукта.  Как говорится в
таких случаях: «Дай-то бог». Формирование наднациональных органов,
о которых я уже говорил, вовсе не означает отказ от суверенитета либо
какое-нибудь ущемление. 

01:11:23

Это, кстати, подчеркивает опыт, который, безусловно, нужно учитывать
–  опыт  Европейского  союза.  Надо  понимать,  что  (нрзб,
01:11:31)интеграции в рамках национальных органов требуют от всех
участников  большой  ответственности,  координации  и  условной



прозрачности действий. Вместе с тем сегодня нам крайне необходимо
улучшение качества внешгосударственного управления.  Должно быть
не обдумано расширение Евразийского союза в погоне за количеством
увеличения, как бы ни хотелось нам этого и как бы ни хотелось скорее,
мы должны извлекать уроки, в том числе и с тех проблем и трудностей,
с  которыми  столкнулся  Евросоюз.  Мы  видим,  к  чему  привело
поспешное включение в Евросоюз стран Восточной Европы, мы видим,
с  какими  проблемами  сегодня  они  сталкиваются.  В  тоже  время
необходимо посылать ясный и четкий сигнал другим странам нашим
четким партнерам, которые присматриваются к проекту Евразийского
экономического  союза,  что  двери,  безусловно,  открыты  и  будут
открыты всегда.

01:12:24

Я  лично  считаю,  мои  коллеги  считают,  что  нужна  равноскоростная
многоуровневая  модель  интеграции  на  основании  четких  критериев,
правил и  процедур. Надеюсь, что в конечном итоге мы таким путем и
пойдем.  Как  я  уже сказал,  что  думая о  наднациональных органах,  я
считаю,  что,  прежде  всего,  и  это  логически  думать  о  некотором
объединении наших (нрзб, 01:12:56)

Ведущий:  Спасибо, Сергей Михайлович. Дальше, Серебряков Сергей
Александрович,  директор  ЗАО  «Петербургский  тракторный  завод»,
перед этим он был директором Харьковского тракторного завода. Это
человек  на  практике  знающий  о  проблемах  и  преимуществах
интеграции. Пожалуйста, Сергей Александрович.

01:13.20

Серебряков Сергей Александрович,  директор ЗАО «Петербургский
тракторный завод»: Спасибо большое. Я начну с Украины, потому что
для меня это больше лично: 6 лет я там проработал. На мой взгляд, то,
что  там  сегодня  происходит  это  как  раз  таки  вопрос  того,  что
существуют  глобальные  цели  и  геополитика.  Этому  есть  причины,
потому что на протяжении последних 6 лет, после того, ка Янукович
выиграл выборы, там происходили вещи, которые были взяты за основу
для  того,  чтобы  создать  этот  политический  кризис.  Они  и  сточки
бизнеса,  и  с  точки  зрения  других  процессов  сами  несколько
культировали этот процесс. На мой взгляд, там просто битва идет за
умы,  и  за  цивилизационный код и  это глобальная игра,  которую мы
должны выиграть и для этого что-то сделать. Вопрос у меня звучит так:
«Год  до  создания  Евразийского  экономического  союза.  Что  нужно
сделать?». Вы знаете, коллеги, у нас там есть одна главная проблема –
это отсутствие образа.

01:14:17



Что мы строим? Ради каких глобальны целей? Где там человек, и какой
он в этом конкретном устремлении, которое мы имеем. Если перейти
теперь  к  приземленным  вещам,  ка  директор  завода,  что  сейчас
происходит? Да, у нас есть Таможенный союз, это, безусловно, нужно и
полезно,  и  я  обоими  руками  поддерживаю  такой  интеграционный
процесс, но вопрос не в том, что мы делаем, а как мы делаем и в какие
сроки.  Мир  сегодня  меняется  очень  стремительно.  У  нас  разная
налоговая система и мы услышали, что мы ее менять пока не будем, но
это приводит к серьезным вещам. К примеру, разные акцизы привели к
тому, что просто в России уже исчезли целые предприятия и на грани
стоят  целые  отрасли.  Наверное,  нас  это  должно  волновать.  Разная
кредитно-финансовая  система.  Вы  посмотрите,  что  сделали  с
валютными курсами.  Это тоже приводит,  что наши целые отросли и
многотысячные  коллективы  реально  страдают,  страдают  их  семьи.
Этим тоже надо заниматься. 

01:15:18

Поэтому,  на  мой  взгляд,  в  вопросах,  что  надо  сделать,  то  надо
убыстрять и углублять этот интеграционный процесс, надо заниматься
налоговой системой, надо заниматься кредитно-финансовой системой.
С  точки  зрения  образа,  немножко  вернусь.  Было  сказано,  что
Таможенный  союз  является  частью,  я  так  понял,  является  частью
проекта ВТО. Меня это неск5олько расстроило, потому что звучит это
так, что Таможенный союз вписан в глобальный проект, а глобального
проекта этого не мы были его начинателями и точно не мы. Не очень
понятно, в какой роли находимся в этом глобальном проекте.

Не известно: Это противоречия.

Серебряков Сергей Александрович,  директор ЗАО «Петербургский
тракторный завод»: Да, и эти противоречия, которые сегодня есть они
реально губят те процессы, которые у нас сегодня в стране пытаются
развиваться и делаться. Кроме того члены Таможенного союза вписаны
в  международную  кредитно-финансовую  систему  и  это  тоже  очень
большой вызов.

01:16:16

Об этом мало кто говорит,  но та  система,  которая сегодня есть,  она
говорит  о  следующем:  в  мире  происходят  глобальные  процессы,
которые  на  нас  влияют  гораздо  сильнее,  т.е.  на  конкретные
предприятия, на конкретные заводы ежели кто-то думает.  Мы от них
зависим  больше,  чем  от  интеграционных  процессов,  которыми  мы
сегодня занимаемся и это тоже проблема, которую надо обсуждать. моя
рекомендация она такая, можно действительно заняться всеми сферами
экономической жизни в этом интеграционном процессе в евразийском
союзе  незамедлительно  и  ничего  не  упускать,  потому  что  эти



дисбалансы  приводят  к  тому,  что  наши  отрасли  теряют  не  только
международную  конкурентоспособность,  но  и  происходит  такой
большой  переток  внутри  Таможенного  союза.  Есть  четко  явно
выраженные  разные  политические  цели  –  особенно  то,  что  касается
Белоруссии.  Мы  с  Константином  Анатольевичем  знаем  это  не
понаслышке, но, к огромному сожалению, на территории Белоруссии
российскому бизнесу работать практически невозможно. Туда продать
товары очень сложно, хотя они пользуются нашим рынком в полной
мере.

01:17:32

Нужно  создать  институты  для  решения  экспортных  возможностей
Таможенного  союза,  потому что  сегодня   даже  те  попытки,  которые
есть внутри страны, они только попытки, только слова и очень слабые.
Мы должны не только российские возможности использовать, а и всех
членов Таможенного союза.  На мой взгляд, главное надо определить
для каких глобальных  целей мы это делаем, какой это образ и сказать
об этом честно, а не по умолчанию, чтобы сконцентрировать и сбить в
кучу  все  те  силы  государства,  которые  готовы  решать  эти
интеграционные процессы. Иначе мы не добьемся того успеха, который
есть. Сегодня в обществе внизу, по крайней мере, на предприятии как
это мы не совсем понимаем, для каких целей создается. Спасибо.

01:18:25

Ведущий: Спасибо. Жириновский Владимир Вольфович.

Жириновский Владимир Вольфович: Член государственного совета и
руководитель  фракции  ЛДПР  в  Государственной  думе,  чтобы  вы
осознавали. Значит, я хочу сказать о том, что не надо делать. Вы здесь
все будете еще  2 часа говорить, что надо, как в школе надо выучить
урок  и  получить  пятерку.  Я  сразу  скажу,  что  не  надо  ставить
глобальных целей, потому что одни снова будут себя считать будущими
нахлебниками,  иждивенцами  и  будут  радоваться,  в  ладоши  хлопать
«Опять Россию можно давить», а другие испугаются, и будут слишком
медленно идти к сближению. Как раз не надо никаких целей ставить.
Дальше, наш союз Евроазиатский – у него больше перспектив, у нас
есть общий язык.

01:19:25

В Брюсселе никогда не будет общего языка. Никогда греки по-немецки
не  заговорят,  португальцы  –  по-датски.  У  нас  русский  и  все  с
удовольствием его воспринимают. И территория. И были уже в союзе и
в Российской империи и в Советском, а там пришли они и уже желают
уйти оттуда. В этом здании биржа была – зачем закрыли? Опять ТПП
открыли.  Вот  этим  и  надо  заниматься.  Этим  не  надо  заниматься.



Почему по-английски у вас написано это? «Moscow economic forum».
Для кого? Где англичане здесь сидят за столами? Американцы? Сидят
все  русскоязычные.  Даже ручка на  английском языке.  Опять  все  по-
английски.

Не известно: Это в марте будут англичане.

Жириновский Владимир Вольфович: Я говорю, не перебивайте меня.
Пускай они в марте все по-русски тоже читают и делают. Что не надо
делать было?

01:20:21

Не  надо  было  двигаться  на  Запад.  Как  русские  цари  нужно  было
двигаться на Юг. На юге нас ждут и любят, а мы прем туда, где нас не
ждут  и  не  любят.  Мы 100  лет  делаем не  то,  что  надо.  Совершенно
неправильное направление. Только на Юг. Тут же иранцы стучатся к
нам в двери, а Украина, Прибалтика отпихивают нас, оскорбляют нас,
плюют в лицо.  Так зачем это нужно нам? Они давно сдохли бы эта
Прибалтика и Украина без нашей помощи, без нашей промышленности.
Наоборот,  с  турками,  с  афганцами  у  нас  бы  были  великолепные
отношения. Мы покупаем в Латинской Америке, в Южной Европе то,
что  нам  может  продать  Средняя  Азия  из  Закавказья.  Зачем  мы  это
делаем?  Мы  же  сами  себе  вредим.  Дешевле  можно  купить  и  они
останутся в Средней Азии. Они к нам не придут, у них будет работа там
в Средней Азии. И прекратите эти названия – братские народы. Ничего
нету братского.

01:21:19

Враг сидит на враге и врагом погоняет. Братски, братские – мы этим
самым пугаем людей. Нам кажется всю жизнь, что мы  братья и сестры,
но нам это не нужно ничего. Забудьте эти слова – братские. Они враги
наши №1. Они с фашисткой Германией шли к нам сюда и топтали нашу
землю.

Не известно: Кто они?

Жириновский  Владимир  Вольфович: Все  эти  славяне,  болгары,
сербы и Западная Украина, а мы все к ним братские, любимые наши
братья  и  сестры.  Скидки  им  надо  делать?  Торговать  по  средним
европейским ценам, как в мире и никаких скидок. Вам поменьше, вам
поменьше, вам подешевле. За счет русского народ все делаем-то. У него
спросили  разрешения?  Строить.  Не  надо  строить  промышленные
объекты нигде. Запад строить где-нибудь промышленные объекты? Нет,
а мы строим все электростанции, заводы. Не надо. Не надо, я говорю и
отвечаю.  Сколько  в  Турции построили они?  Мы все  промышленные
предприятия построили в Турции, в Иране. В Афганистане, что они за
10 лет построили? Что мы построили? Не надо здесь утраивать вариант



- строят.

01:22:22

Вы  не  понимаете,  о  чем  идет  речь,  что  мы  создали  там  целые
промышленные  отросли,  а  теперь  они  с  нами  конкурируют.  Сейчас
зачем в Турции атомную станцию строят? Пусть покупают нашу. Мы у
нас  построим  атомную  станцию:  с  Вологоновска  протянем  туда,  и
пускай  получают  ростовскую  электроэнергию.  Нет,  мы  туркам
построим.  Это  все  не  правильно.  И не  забывать  про русский народ.
Здесь  говорят,  что  какой  образ  нужно?  Паспорта  надо  выдать  всем
русским.  Если  миллионы русских  уедут  с  Казахстана,  с  Украины,  с
Закавказья, с Прибалтики и туда все поставлять по мировым ценам, то
вы увидите, как резко все измениться в нашу с вами пользу. Поэтому
это все я перечислил: не забывать про русских и все эти 9 пунктов, что
вот  это  не  надо  делать,  а  мы  это  делаем  и  что  Евроазиатское
пространство. Россия, Беларусь, что мы сделали? Ничего не сделали.
Белоруссия  сидит  у  нас  на  шее.  Все  ей  создали,  она  торгует,  она
зарабатывает и еще арестовывает наших бизнесменов и никого русских
не пускают туда. Только что товарищ это подтвердил.

01:23:27

Так  для  чего  же  тогда?  Тоже  братский  народ.  Тоже  Союзное
государство. Никаких братских, никаких союзов. Россия должна стать
богатой,  сильной  и  к  нам  пускай  придут  русские  и  молдаване,  и
украинцы,  и  болгары,  и  сербы.  Вот  такая  политика  даст  успех.  Как
сейчас  - успеха не будет.

Ведущий: Спасибо.  Аплодисменты,  наверное,  не  означают,  что  все
согласны полностью.

Жириновский  Владимир  Вольфович: Согласны  все.  Полностью
согласны. Вечером все члены семьи тоже будут согласны со мной,  а не
с вами.

Ведущий:  Делягин  Михаил  Геннадьевич,  член  генерального  совета
партии «Дева», директор института проблем глобализации.

Делягин Михаил Геннадьевич,  член  генерального  совета "Партии
Дела», директор института проблем глобализации: Спасибо большое.
Знаете, я очень порадовался, когда президент Путин назвал украинцев
братским  народом.  Я  даже  подумал,  что  я  может  быть  проживу
настолько долго, а в России нужно жить очень долго, что доживу до
того  времени,  когда  президент  Путин  назовет  братским  народом
русских и даже начнет исходить из этого в своей политике хотя бы на 3
миллиарда долларов в год, больше пока не надо. 

01:24:32



Об  этом  пока  можно  только  мечтать.  Значит,  я  специалист  по
проблемам,  поэтому  прошу  не  обижать.  Первое,  ни  один  не  одну
текущую проблему нельзя решить без общего стратегического видения.
Если у нас нет стратегии, то всегда все будут обижены неважно от того,
кто  реально  получил  выигрыш.  У  нас  был  замечательный  этап
объяснения первым бюрократическим успехом. Ура, Таможенный союз
сделан. Дальше, что нужно для правильного чиновника? Возможность
рапортовать об успехах. Вот до сих пор об этих успехах и рапортуют,
при  этом полностью забыто  зачем все  это  делалось.  Не  потому,  что
хочется  восстановить  Советский  союз,  а  потому  что  абсолютный
императив выживания – это создание крупного макрорегиона, крупного
экономического организма. Не большого количества мелких клеточек,
которые  сегодня  собрались,  а  завтра  разбежались,  а  единого
экономического организма, потому что впереди глобальная депрессия и
у нее мелкие организмы не выживут. 

01:25:33

Россия  в  сегодняшних  границах  будет  разорвана  между  Европой,
Китаем и исламским миром, а может быть,  только между исламским
миром.  То,  что  происходит  у  нас  в  плане  Евразийской  интеграции,
несмотря на большие успехи, о которых справедливо сказали Руслан
Семенович и Сергей Юрьевич, пока мне напоминают подтверждение
истины,  такой  вековой  мудрости  советских  сантехников,  что  под
лежащий  камень  течет  не  вода.  Расширение  –  это  замечательно.
Армения –  это  прекрасно.  Лавросы вырастят  котировки.  Киргизия  –
замечательно. Турция и Сирия – очень хорошая идея.  Но, вы знаете,
российская экономика без украинской существовать, по крайней мере, в
ближайшие годы не сможет. Не то, что развиваться – существовать не
сможет по экономическим причинам.  Я был потрясен,  когда я среди
российского  руководства  обнаружил  большое  количество  людей  не
либеральных,  психически вменяемых, без активов в Европе, которые
жестко  противостоят  идее  интеграции  с  Украиной  и  даже  принятия
Украины в Таможенный союз по следующим причинам.

01:26:39

Первая, мы тут втроем договориться не можем, а еще украинцы придут,
и  совсем  договориться  не  сможем  –  это  будет  бюрократический
паралич. Второе, а нам конкуренция не нужна со стороны Украины и,
вообще,  зачем нам это,  зачем нам южно-русский менталитет,  прости
господи,  не  говоря  уже  о  галицийском.  Третье,  знаете,  если  мы  не
сохраним Севастополь, то мы, я цитирую дословно, то мы никогда не
построим в Новороссийске полноценную базу военно-морского флота,
поэтому нам нельзя интегрироваться с Украиной, иначе у нас не будет
базы  в  Новороссийске.  При  этом  понятно,  что  это  все
контрпродуктивно, это все враждебно нам такая логика и ужастно, что
даже  в  простых  вопросах,  типа,  сближения  норм регулирования  нет



никакого плана. Вот мы видели замечательную табличку – насколько
разные наши экономики по правилам игры.

01:27:36

Это понятно,  это всю жизнь знали.  А за последние 3 года работы в
Таможенном  союзе,  понятно,  что  мы  сблизились,  а  насколько  мы
сблизились?  А  где  мы  будем  сближаться  в  первую  очередь  –  это
понятно. А где мы будем сближаться во-второю, а где в третью? Какой
план работ? Какая,  грубо говоря,  дорожная карта? Ничего про это,  к
сожалению, не слышал. Простая вещь – с мая месяца рубль упал на
15%. Казахстан терпел, чесал в затылке, девальвировал в один день на
19% и  у  нас  из-за  этого  паника,  хотя  всего  лишь  они  нас  догнали.
Похоже, что механизма согласования нормами национальных банков не
существует  в  природе.  Дальше,  интеграцию  нужно  не  только
расширять,  ее углублять надо, в том числе и в финансовую сферу. В
2006 году была сформулирована идея расширения зоны влияния рубля.
Значит,  достижения  на  ши  на  этом  поле  связаны  в  основном  с
деятельностью  властей  Китайской  народной  республики.  С
деятельность  властей  Российской  Федерации  с  моей  точки  зрения
связано незначительно.

01:28:35

Все предложения, когда Иран был в блокаде создать систему СВИФТ,
разработать  альтернативную,  они все  даже не принимались нормами
инстинктов. Нужна стратегия, понимаете? Мы не должны стесняться,
что  мы  самые  главные,  что  мы  самые  большие  и  нечего  думать  о
других.  Я  полностью  согласен  с  Владимиров  Вольфовичем,  что  мы
должны думать о своих интересах. Вообще, деньги есть только у нас.
Если деньги есть только у нас, то инициативу должны проявлять мы, но
в сегодняшней ситуации, когда Россия имеет крайне плохой имидж и
этот имидж в основном заслужен, то мы этой инициативой управлять
не  можем.  Сейчас  я  закончу.  Должен  быть  русский  проект  и  этот
русский проект должен нести людям свободу и процветание, а у нас,
как  в  2003  году  Рагозин  устроил  провокацию  на  косе  Тузова,
уничтожив наш образ на Украине. Так мы с того времени ни один шаг в
хорошую  сторону  не  сделали  и  в  итоге,  когда  мы  украинцам  даем
деньги у меня такое ощущение, что мы там кормим не друзей, а врагов
– мы Майдан там кормим этими деньгами. Наши кадры, конечно, тоже
нужно почистить, потому что наши кадры они отличаются от кадров
группировки  Януковича  и  даже  Назарова,  потому  что  это  люди,
которые в значительной степени имеют активы в Европе и для них идея
интеграции не приемлема просто, потому что это их активы. Спасибо. 

01:29:57

Да,  и  последнее,  коллеги,  самое  главное,  что  для  того,  чтобы



осуществлять интеграцию на евразийском пространстве Россия должна
иметь  пристойную  политику  внутри  себя,  потому  что,  когда
Российского  государство,  насколько  можно  судить,  уничтожает  свой
народ и свою экономику, а приходят белорусы и  говорят: «Простите,
мы не хотим, чтобы было, как у вас».

Ведущий: Спасибо,  Михаил  Геннадьевич.  Боглаев  Владимир
Николаевич,  генеральный  директор  Череповецкого  литейно-
механического завода.

Боглаев  Владимир  Николаевич,  генеральный  директор
Череповецкого  литейно-механического  завода:  На  все  5  вопросов,
которые заданы в проекте решения, у меня есть ответу, но я не стану
занимать ваше время. Я дал все ответы необходимые для формирования
решения. Дело в том, что для себя лично, как директор предприятия я
давно  нашел все   ответы на  все  стоящие там вопросы и  по  дружбе
народов,  и  необходимости  кооперации,  и  по  необходимости
наращивания рынка для развития модернизации предприятия. На все
эти вопросы мы у себя на предприятии ответы нашли.

01:31:07

Мы давно работаем в режиме абсолютного эксперимента и  дело в том,
что то, о чем вы говорите цели, задачи. Да, действительно, мы много
что теорегируем, но рано  или поздно придет к проверке на практике. И
мы, не стесняясь, на своем предприятии постоянно практикуемся. Что
касается дружбы народов или не дружбы народов, то вот перед вами
небольшой  слайдик  есть.  Один  из  интернациональных  турниров
непосредственно нашего завода. Вы можете посмотреть, какие команды
работают и трудятся на нашем предприятии – весь СНГ по сути дела.
Если на  то  пошло,  то  я  директор  и  Белоруссии,  мой первый зам из
Украины,  финансовый  директор  с  Казани,  главный  бухгалтер
Белгородская  область,  главный  инженер  –  это  Калуга,  главный
сварщик, главный металлург, главный конструктор, главный технолог –
белорусы, начальники цехов – это Таджикистан, Челябинск, Молдавия.
Все есть.

01:32:12

Никаких  проблем  о  том,  что  у  нас  какая-то  есть  проблема,  как
говориться,  национальная или межнациональная разность,  вообще не
возникает  просто  потому,  что  мы  нармально  делим  то,  что  сами
заработали.  Если  все  честно  происходит,  вопрос  веры  или
национальности вообще не играет никакой роли. Вопрос братства или
враждебности это вообще, грубо говоря,  лишнее.  Если у нас единые
цели  и  задачи,  то  у  нас  не  может  быть  никаких  делений  по
национальному  признаку.  Это  первый  момент.  Второй  момент.  Наш
завод  10  лет  назад  поставлял  97%  всей  продукции  на  Северсталь,



сегодня  у  нас  в  Вологодской  области  продукции  меньше  3%,  все
остальное это страны России и СНГ. 5 сборочный производств вместе с
белорусами. 27 предприятий в Беларуси в кооперации, 6 предприятий
на Украине, 9 в Казахстане, несколько в Азербайджане с Украиной. Для
нас кооперация межнациональная и межстрановая является предметом
развития  и  расширением  наших  инновационных  модернизационных
возможностей.

01:33:11

Поэтому  на  самом  деле  вопрос  интеграции  и  таможенных  союзов
возникает  не  потому,  что  надо  дружить  или  не  надо  –  это  вопрос
геополитики  и  экономики.  Когда  года  3  назад  пошла  песня  про
модернизацию, на очень серьезном сайте менеджеров было проведено
серьезнейшее обсуждение статьи «Кому нужна модернизация в России
в  моем  исполнении».  Больше  150  тысяч  просмотров,  тысячи
комментариев.  Была выработано то,  что сказал Михаил Геннадьевич,
необходим образ  или цель,  да?  Вот коллективно выработанная цель,
которая была выработана серьезными экспертами в области управления
и менеджмента. В обсуждении участвовали менеджеры 10 стран, в том
числе  Америка,  Германия,  Израиль,  Канада,  Украина,  Беларусь  и
Россия.  Почти все русскоязычные,  но это и хорошо,  потому что они
имели определенные пожелания успехов России.

01:34:12

Так  вот,  коллективная  цель  выглядит  так:   «На  обеспечение  в
долгосрочной перспективе высокого уровня жизни населяющих Россию
народов  необходимо  защитить  оставшихся  там  по  праву  рождения
огромные природные богатства страны и обеспечить право создавать на
всей территории и все время распоряжаться добавленной стоимостью.
Ничего в текущем моменте в приоритетном порядке использовать часть
этих  богатств  на  создание  промышленности  и  передовых
вышеперечисленных  укладов,  а  так  же  для  создания  безусловного
обеспечения соответствующего мощного военного потенциала страны
продукцией  отечественных  разработок  и  производств.  Это  позволит
нам свое место среди ведущих геополитических игроков и обеспечит
привлекательность  России,  как  центра  экономического  объединения
стран с максимально большой численностью населения.» Максимально
большой численностью населения, только емкость рынка позволит нам
развиваться. Почему нужна Украина, почему истерически рвет на себе
волосы Запад? Дело в том, что без Украины не Россия, не Казахстан, не
Белоруссия не имеют возможности и шансов стать передовой страной в
лучшем развитии, и Украины в том числе.

01:35:14

Но  рынок  четырех  стран  позволяет  нам иметь  рынок  инноваций по



потребности, который позволяет нам вместе прорваться и остаться, как
серьезного геополитического игрока.  Если Украину оторвут,  то у нас
таки шансов будет мало. Нужен объем рынка. На нашем предприятии
эксперимент проведен и осталось только этот эксперимент на уровне
уже  более  серьезных  институтов  сделать.  Извините,  перебираю.
Спасибо за внимание. Константин Анатольевич, с Днем рождения.

Ведущий: Спасибо.  Коллеги,  действительно,  я  не  сказал в  начале,  в
раздаточных материалах есть проект решения нашей секции. Если есть
дополнения,  то  высказывайте  или  в  письменном  виде  подавайте
девушкам, все это учтем. Каломейцев Николай Васильевич, зам пред
комитета по труду и социальной политике Госдумы фракции КПРФ.

Каломейцев Николай Васильевич,  зам пред комитета по труду и
социальной политике Госдумы, зам руководителя фракции КПРФ: Зам
руководителя фракции КПРФ. 

01:36:11

Владимир Вольфович странно защищает русских, забывая, что русские
сегодня в мире самый большой разделенный народ. Никуда не уезжая,
более  30  миллионов  живут  вне  пределов  нынешней России,  которая
вернулась к границам 16 века, ну, это реплика. Жескар Дестен 42 года
назад,  это  один  из  идеологов  создания  ЕС  сказал,  что  «если  мы
добьемся кооперации хотя бы 18% от Советского союза, я буду считать
свою жизнь прожитой не  зря».  Сегодня  мы с  вами,  через  42  года  в
принципе не имеем и 18% кооперации между бывшими республиками
Советского союза. А все это почему? слайд, пожалуйста, №1. С моей
точки зрения, Михаил Геннадьевич, вроде опытный экономист, но не
знает, что денег у нас нет.

01:37:04

Я специально взял и проанализировал. Что-то не открывается. Ладно, я
на словах расскажу. Только за период с 2008 года известного кризиса из
Российской Федерации вывезено более 400 миллиардов долларов, но в
2008 году золотовалютные резервы Российской Федерации были 598,3
миллиарда  долларов,  а  корпоративный  внешний  долг  436.  На
сегодняшний момент золотовалютные резервы Российской Федерации
500  миллиардов,  чуть  меньше  после  известных  манипуляций  с
Центробанка,  корпоративный  внешний  долг  732.  В  этом  зале  сидит
один из величайших интеграторов бывшего Советского союза, бывший
министр  тракторного  сельхозмашиностроения  Александр
Александрович Ежевский, давайте его поприветствуем. Почему?

01:28:04

Потому что Советский союз в 91-ов году еще делали тысячу тракторов
в  день,  Российская  Федерация  делала  500.  За  прошлый  год  чисто



российских  тракторов  сделано  аж  600  штук  –  это  к  слову  об
интеграции.  Тракторные  заводы  были  в  Узбекистане,  Казахстане,
Украине, Белоруссии, Молдавии, причем ни были разнонаправленные,
как и комбайны. К сожалению, не открывается. Нет, это не то. Поэтому
я  хотел  о  чем  вам  сказать?  С  моей  точки  зрения,  если  мы  хотим
действительно интегрироваться, то нам надо заняться производством, а
сегодня  производством  заниматься  невозможно.  Самые  большие
родители  в  золотом  металлурге  сегодня  находятся  в  кризисной
ситуации.  Почему?  Потому  что  естественные  монополии  поставили
всех в известную позицию.

01:39:02

Раздробленное РАО, ЕС на 266 компаний, когда даже в рамках одного
субъекта  энергетические  компании делают  тариф разным.  И как  мы
можем конкурировать,  если ставка  по кредиту в странах ЕС 1,2%, в
Российской Федерации 8,25 только официально. Но кто ее получит? В
развивающихся  странах  5%.  Известная  ставка  Набиулина  1,5%,  она
тоже достается  только  банковскому сообществу,  поэтому,  по нашему
мнению,  действительно,  в  мире  идет  борьба  за  ресурсы и  за  рынок
сбыта.  Если  мы  не  объединим  Россию,  Украину,  Белоруссию  и
Казахстан, то у нас перспективы никакой. И не зря Дзержинский всю
свою жизнь занимался  тем,  чтобы расчленить  нашу страну.  Сегодня
Соединенные  Штаты  специально  вмешиваются  на  Украине  и  зам
госсекретаря оттуда вообще не уезжает.

01:40:02

Я 18 января в День 360-летие Береславской рады, тем, кто не знает,
организовал  конференцию:  7  субъектов  Украины  и  Крым  и  20
субъектов  Российской  Федерации,  поэтому  все  сказки  о  том,  что  на
Украине воробьи – это неправда. Вся историческая Россия, а сегодня
Украина, я утверждаю, поделена и готова к расколу на 2 части. Большая
часть российской Украины предприятия они сориентированы, и сегодня
имеют  колоссальную  кооперацию  с  российскими  предприятиями  и
глупо заявлять, что Украина нам не нужна. Я не верю в то, что сможет
интегрировать Грех Темпе, потому что он заложил нам отставание на
все  будущие  времена,  проведя  законно0-техническое  регулирование.
Сегодня в Соединенных Штатах и в Европейском союзе по 2- тысяч
стандартов.  Деньги,  которые  выделялись  на  стандартизацию  и
разработку  тех  регламентов  раскассированы,  но  из  четырехсот
необходимых  регламентов  в  Российской  Федерации  на  сегодняшний
момент  есть  А14,  поэтому  без  своей  стандартизации  мы  с  вами  не
имеем перспективы в наукоемких отраслях и машиностроении.

01:41:26

Если посмотрите, то за прошлый год наша великая банковская система



заработала  более  одного  триллиона  прибыли,  а  промышленные
предприятия  обрабатывающие  заплатили  по  процентам  по  кредитам
больше,  чем  взяли  кредитов.  Поэтому  для  того,  чтобы  думать  об
интеграции  надо  решить  свои  проблемы.  Это  какие?  Ограничить
банковский  сектор,  как  это  сделала  Европа  и  Америка,  ограничить
тарифы естественных монополий и взять под контроль и после этого и
промышленные предприятия заработают, но я согласен с директорами
предприятий  –  любая  страна  занимается  протекционизмом  своих
предприятий.  Наши  предприятия,  как  они  работают,  не  одно
предприятие Европы и Америки не сможет и недели сработать в наших
условиях. Спасибо.

01:42:15

Ведущий: Спасибо  Николай  Васильевич.  Кин  Дин  Викторович,
предмедатель совета директоров «Агромаш холдинг», Казахстан.

Ким Дин Викторович,  председатель  совета  директоров  «Агромаш
холдинг»,  Казахстан:  Спасибо,  Константин  Анатольевич.  На  самом
деле очень много мнений высказано критических и много информации
мы  получили  сейчас  мы,  как  промышленное  предприятие,  все  эти
интеграционные  процессы  испытываем,  как  говориться,  на
собственных плечах. Мы являемся непосредственным участником всех
тех  договоренностей,  которые  происходят  в  рамках  Таможенного
союза,  Евразийского  экономического  сообщества.  Будучи  в  Санкт-
Петербурге на экономическом форуме в присутствии наших уважаемых
премьер-министров я поднимал вопрос уже о том, что, к сожалению, те
интеграционные  процессы,  которые  сегодня  проходам,  мы  это
почувствовали при вступлении в Таможенный союз, они периодически
идут  в  разрез  интересам  бизнеса,  т.е.  принимается  определенный
законодательный  акт,  принимается  новый  Таможенный  кодекс  и  не
всегда учитываются интересы бизнеса. 

01:43:22

Потом бизнес начинает поднимать тревогу и происходит, как бы работа
над  ошибками.  Это,  безусловно,  неизбежные  процессы,  но,  к
сожалению, не всегда они эффективны, поэтому здесь вкратце мне бы
хотелось поддержать предшествующих ораторов и, конечно же, история
бывшего  советского  пространства  говорит  о  том,  что  раньше  очень
эффективно работали и системные подходы в организации, т.е. сейчас
мы говорим с вами о решении создания и проведения единой аграрной
политики,  к  этому  необходимо,  наверное,  увязывать  единую
промышленную политику, потому что  в частности наше предприятие,
занимающееся  сельхозмашиностроением,  автомобилестроением.  Для
нас  очень  важно,  чтобы  разные  сектора  экономики  в  которых
разрабатываются  новые  программы,  они  были  взаимоувязаны.  Мы,
двумя руками, как частный бизнес, как промышленники, двумя руками



за межгосударственную кооперацию промышленную.

01:44:27

Межгосударственная кооперация промышленная может быть нам более
конкурентоспособной  по  отношению  к  тем  оппонентам,  которые
сегодня приходят на рынок Таможенного союза, но, к сожалению, мы
тратим очень много времени, конкурируя друг с другом, хотя могли бы
объединить усилия и работать. Примером успешной работы такой это,
наверное,  недавнее  мероприятие,  которое  мы  в  Казахстане  успешно
провели  совместно  с  Союзом,  который  возглавляет  Константин
Анатольевич,  и  вместе  отработали  вопрос  защиты нас,  там,  в  части
зерноуборочной  техники.  Я  думаю,  что  это  может  послужить
примером, и мы можем в каждой отрасли создать некие союзы, которые
могли  бы  работать  совместно  по  единому  мастер  плану,  т.е.  мы  бы
вместе  принимали меры защиты.  Так как  Казахстан сейчас  стоит на
пути вступления в ВТО, если мы сейчас эту программу разработаем,
создадим  какое-то  единое  информационное  пространство,  создадим
какие-то  электронные  торговые  площадки,  которые  позволят  нам
развивать кооперацию межгосударственную. 

01:45:36 

Нам  будет  намного  легче  переносить  различные  экономические
потрясения,  потому  что  на  днях  мы,  как  все  знают,  почувствовали
падение  нашей  национальной  валюты,  причем  оно  у  нас  случилось
очень резко в отличие от оссийской Федерации и сегодня казахстанский
бизнес  как  бы  еще  не  пришел  в  себя  после  этого.  Поэтому  у  меня
предложение  к  тем  решения,  которые  вы внесли,  в  всяком случае  в
ближайшее  время  к  единой  аграрной  политике  совершенствовать
техническое  регулирование  там  натравить  монопольный  орган,
добавить  еще  и  работу  над  программой  единой  промышленной
интеграцией,  чтобы  мы  слепили  все  эти  пункты  и  начали  активно
работать. Спасибо.

01:46:24

Ведущий:  Спасибо  Дин  Викторович.  Крупнов  Юрий  Васильевич,
председатель  наблюдательного  совета  Института  демографии,
интеграции и регионального развития.

Крупнов Юрий Васильевич,  председатель наблюдательного совета
Института  демографии,  интеграции  и  регионального  развития:
Спасибо.  Уважаемые  коллеги,  в  связи  с  тем,  что  мало  времен  буду
тезисно  говорить.  Первый  пункт,  мне  кажется,  отвечая  на  главный
вопрос,  за  год  до  создания  Евразийского  экономического  союза,  что
нужно  делать?  нужно,  первое,  в  приоритет  поставить  строительство
Евразийского  союза.  Без  строительства  Евразийского  союза  как



политико-интеграционной  задачи  никакие  поверхностные
экономическо-правовые решения не приведут ни к чему хорошему и
как  даже  официально  сегодня  заявляют,  сделают  тот  же  наш
Таможенный  союз  объектом  для   эксплуатации  других
геоэкономических субъектов. Это первый момент.

01:47:21

При  этом  вопрос  об  Евразийском  союзе  это  вопрос  в  ситуации
экономической  катастрофы.  В  2009  году  был  не  кризис,  а  первый
звоночек и мы вступаем в экономическую катастрофу. Никаких больше
халявных денег не будет, поэтому и Москва, в том числе, за счет того,
что триллионы с кармана туда, триллионы с кармана сюда тоже  этого
больше  не  будет.  Поэтому  надо  эту  реальность  понимать.  Второй
момент,  хороший  очень  вопрос,  как  увеличить  товарооборот  между
членами  Таможенного  союза?  Здесь  то  сообщество,  большинство  из
которых я знаю, которые, конечно, однозначно отвечают на этот вопрос
– в сотню раз увеличивая производство товаров,  потому что иначе в
ситуации, когда мы просто репортируем чужие товары, то товарооборот
даже увеличивать бессмысленно. Не то, что его невозможно увеличить
как такового.

01:48:21

В  основе  этой  неиндустриальной  революции,  которую  мы  должны
произвести,  должны  стоять,  прежде  всего,  сквозные  евразийские
глобальные корпорации и прежде всего в сфере машиностроения. Мне
стыдно, когда я бываю в Центральной Азии, в том числе и Афганистан
и соседние государства, не только бывшая Средняя Азия, мне стыдно,
что никому не нужны русские машины больше по разным причинам.
Везде Китай, везде Америка, везде Европа. Мы полностью сдали все
наши рынки. Поэтому без возврата этих рынков никакой интеграции не
будет. Следующий момент. Где опорная точка? Опорная точка, если мы
реалисты, в том, чтобы делать ставку на третичную индустриализацию.
Не на ту индустриализацию 30-ых годов, не на индустриализацию 70-
ых  годов,  а  на  новой  технологической  основе  индустриализацию  и
нужно  таким  центром  индустриализации  сегодня  с  неизбежностью
сделать сегодня Юг Сибири.

01:49:25

По сути, нам нужно как очень хорошо один челябинский депутат сказал
«От Собета до Карачи построить геоэкономическую ось и соединить
Северо-Ледовитый  океан  и  Индийский  океан,  создавая  на  базе
Центральной  Азии,  включая  Пакистан,  Иран  и  Афганистан  новый
общий рынок. Без этого, без такой платформы, мы никогда не видим ни
на  какую  интеграцию,  и  Украина  будет  смеяться,  глядя  на  Москву,
которую  всячески  вытесняют,  всячески  выгоняют  из  Центральной



Азии.  Кто  будет  интегрироваться?  Какая  Москва?  Которая  никому
нигде  не  нужна  без  своих  товаров,  без  своего  экономического  и
технологического суверенитета. Поэтому коридор или пояс развития по
Уралу, Сибири и Центральной Азии сквозной соединяющий 2 великих
океана, такой коридор или пояс развития здесь должен содержать центр
третичной индустриализации.

01:50:23

У нас этот проект есть. Раздадим доклады после перерыва. Посмотрите
на юг Западной Сибири. Я предлагаю здесь в этом плане, Константин
Анатольевич,  все-таки  переходить  к  более  интенсивным  проектным
формам  работы.  Предлагаю  в  Сибири  собрать  машиностроителей,
которые  обсудят  один  вопрос  –  как  вернуться  и  с  достоинством  на
рынок в 300 миллионов человек Пакистан, Иран, Афганистан, как ни
странно  сегодня  это  звучит,  и  Центральной  Азии  бывшей  Средней
Азии.  Как  конкретно,  с  чем,  когда,  сколько  и  как  заставить
правительство  Российской  Федерации  обслуживать  задачи
машиностроителей России. И последний момент, в этом плане все-таки
очень  важно понять,  в  чем  реализм.  Реализм  признать,  что  никаких
денежных и экономическо-правовых форм больше нет и единственная
форма это мощнейшая неоиндустриальная революция. Спасибо.

01:51:22

Ведущий: Спасибо  Юрий Васильевич.  Мы соберемся  в  Сибири и  я
представляю  будет  один  и  тот  же  разговор  –  налоги  высокие,  нет
поддержки  экспорта,  нет  защиты  рынка,  ВТО  нам  вредит.  Дело
хорошее.  Собрать  такое  надо  мероприятие.  Климов  Андрей
Аркадьевич,  координатор  евразийского  диалога,  зам  пред  комитеты
федерации по международным делам.

Климов Андрей Аркадьевич, координатор евразийского диалога, зам
пред  комитеты  федерации  по  международным  делам:   Большое
спасибо,  Константин  Анатольевич  и  за  одно  с  Днем  рождения,
естественно. Уважаемы коллеги, я начну с украинского вопроса, хотя
должен говорить, судя по тому, что здесь написано, о единой валюте.
Наш евразийский диалог, такой общественный форум, собирались мы в
последний раз в Казани как раз в те же дни, когда в Вильнюсе были
известные события и там наши ЕС-овские партнеры тоже попытались
такой общественный форум собрать, т.е. мы практически в одно и тоже
время, кстати, Глазев был с нашей стороны и другие уважаемые наши
эксперты,  мы  в  одно  и  тоже  время  говорили  на  эту  украинскую
тематику  довольно  много,  но  не  только  об  этом,  но  и  об  Армении
говорили и о расширении, просто я всех адресую к нашим материалам.

01:52:40



Вот они у нас такие издаются и в интернете очень легко найти, все там
выложено.  Это  первое.  Второе,  вы  знаете,  у  нас   слишком  много
политики вокруг экономических процессов. Чем спокойней мы будем
заниматься  экономической  составляющей  этих  процессов,  тем  легче
они пойдут.  Может  и товарооборот  возрастет,  а  так  мы пугаем друг
друга,  то враги,  то друзья,  в  общем, там у всех тихое сумасшествие
начинается и не всегда даже тихое. После такого рода заявлений потом
год объясняешь партнерам по парламентскому диалогу, по партийному
диалогу, что, в общем, кто-то, что-то не так подумал и сказал. Это тоже
надо иметь в виду. Что касается непосредственно темы обозначенной.
Рубль  является  региональной  валютой.  Хорошей,  не  хорошей  это
можно  по-разному  оценивать,  но  она  уже  является  региональной
валютой  и  это  все  признают  и  на  Западе,  в  том  числе  признают  и
естественно это наиболее востребованная валюта в СНГ.

01:53:40

Наиболее востребованная не значит, что она единая для всех и все на
нее перешла, просто из того что есть она наиболее востребована. Наш
общий товарооборот, что в Таможенном союзе, что внутри СНГ он, к
сожалению,  не  настолько  велик  между  нашими  странами.  Чтобы
обеспечивать,  скажем  так,  экономическую  эффективность  введения
единой валюты, поэтому я не думаю, что это задача сегодняшнего дня и
даже завтрашнего.  Кстати сказать,  существование  единой валюты не
является  главным  препятствием  сегодня  в  наших  интеграционных
процессах,  поэтому  я  бы  сегодня  просто  порекомендовал  в  тексте,
который  роздан  в  этом  проекте,  помягче  некоторые  вещи  написать.
Например, не создание валютной, денежной и прочей системы, а в том
числе, допустим,  проводить единую кредитно-финансовую систему. На
счет введения в перспективе оборота единой валюты тоже я бы так не
торопился.  Там  Евросоюз  через  50  лет  никак  не  может  разобраться
после  Экюя,  после  Евро,  что  дальше делать  и  как  быть,  и  все  пока
тащит Федеративная Республика Германия. Не думаю, что нам надо эти
дополнительные риски на себя набирать в обозримом будущем.

01:54:46

У нас не получилось,  как вы знаете,  даже с Республикой Беларусь в
рамках  Союзного  государства,  поэтому  можно  там  академически
поговорить, но в практическом плане я, честно горя, здесь перспектив
не  вижу.  Мы  сегодня,  когда  говорим  о  единстве  экономического
пространства. Понятно, что это не только экономика, понятно, что здесь
и язык играет очень важную роль и межкультурные связи, но поскольку
мы с  вами  здесь  обсуждаем сугубо экономическую тематику,  то  не
следует  забывать,  что  Российская  Федерация  сегодня  рассматривает
сегодня  очень  интересные  интеграционные  процессы  не  только  в
рамках  СНГ  со  своим  активным  участием,  но  и  в  БРИГС.  Мы  же
решили  создавать  единый  банк  БРИГС.  Мы  же  собираемся  там



расчетную систему каким-то образом выстраивать, но это надо делать
уже понимая, что у нас есть один союз, который вот-вот получит право
субъектности – это Евразийский экономический союз. И надо, чтобы
эти наши 2 проекта сочетались, очень разумно сочетались, да еще, как
известно, мы в ВТО вступили через 18 лет.

01:55:51

Поэтому нам сегодня столько обязательств уже пришлось набрать на
себя  по  разным  причинам,  что  нам  бы  в  этих  обязательствах
разобраться, а время идет и мы должны не только разбираться, но и еще
работать. Нет слов, конечно надо заниматься не только там финансово-
экономическими расчетами,  но и прямым производством,  о  чем мои
товарищи по фракции КПРФ, я правда из «Единой России», постоянно
говорят,  это  для  меня  очевидная  совершенно  вещь.  Но  чтобы
заниматься  производством  надо,  конечно,  не  столько  же  делать
тракторов,  которые  мы  делали  там  20  лет  назад.  Наверное,  есть  и
другие там задачи, хотя, конечно, это тоже фактор и спора нет. Главное,
понимаете, не скатиться, что мы  будем все мерить только на тонны,
единицы тракторов и еще что-то. Важно и о качестве не забывать, и о
востребованности, и о структуре рынка и тогда у нас все получится.
Большое вам спасибо за внимание.

01:56:47

Ведущий: Спасибо. Реплику? Полминуты.

Не известно: Вы знаете, один классик сказал, и никто его не опроверг,
что «политика это концентрированное выражение экономики, и если вы
ничего не будите делать в «Единой России», то мы никогда и никому
интересными не будем, кроме ресурсов». Спасибо.

Ведущий: Митяев Дмитрий Аркадьевич.

Климов Андрей Аркадьевич, координатор евразийского диалога, зам
пред  комитеты  федерации  по  международным  делам:  Я  прошу
прощение, я ровно это и сказал, что у нас слишком много политики, а
экономикой не занимаемся и с этого начал. Спасибо за внимание.

Ведущий: Заместитель  председателя  по  развитию  федерального
государственного учреждения «Совет по изучению производительный
сил». Пожалуйста.

Митяев  Дмитрий  Аркадьевич,  заместитель  председателя  по
развитию  федерального  государственного  учреждения  «Совет  по
изучению производительный сил»:  Спасибо.  Поскольку время деньги,
то  тоже  тезисно.  Во-первых,  в  экономике   деньги  это  есть  время
экономическое и в такой одномерной монетарной пародийной картине
мира  у  нас  шансов,  конечно,  нет:  без  расширений  экономического



пространства  и  освоения  собственного  пространства  Россия  будет
стагнировать с точки зрения экономики и это как бы понятной историей
для всех становиться.

01:57:58

Я  приведу  2  примера,  что  в  одномерной  картине,  если  мы  только
монетарною смотрим составляющую, у нас одна история, а если мы
добавим  пространство,  то  все  измениться.  У  нас  есть  официальная
доктрина министерства  финансов долговая  политика,  она  называется
«Занимай и сберегай». Мы одной рукой занимаем на внутреннем рынке
триллион  рублей  в  год  и  размещаем  эти  деньги   под  приличные
проценты, там 5-7% годовых размещаем и под 1-2%, и теряем, таким
образом, из экономики вынимаем, разрушая собственное пространство
экономическое, что достаточно существенно. Второй пример это сделка
с Украиной на 15 миллиардов долларов, которая сточки зрения чисто
монетарной является бессмысленной или вредной, или убыточной. На
самом  деле,  если  добавить  пространство,  то  все  поменяется  на
противоположное. 

01:59:02

Поскольку о чем идет речь, что без этой  договоренности и вообще без
интеграции  Украины  с  Россией  Россию  ожидает  дефолт.  Я  ожидал
дефолт  в  ноябре-декабре,  и  я  ожидаю дефолт  в  ближайшее  время и
практически  рейтинговые  агентства  это  время  приблизили  до  1-2
месяца  максимум  соответственно,  речь  идет  о  потери  России  50
миллиардов  долларов  уже  инвестированных  и  кредитных  средств,
которые есть российских инвесторов и банков и, соответственно, если
считать,  то  порядка  100  миллиардов  мы  потеряем  в  собственном
экономическом росте за 3-4 года  от этой дезинтеграции и от дефолта
Украины. Соответственно, цена вопроса как раз выглядит этой сделка 1
к 10, на 15 миллиардов, если мы правильно это будем делать и дальше
продолжать мы сможем спасти 150.

01:59:57

Теперь, дальше слайд 5-ая страница. Я переходу к пониманию того, где
мы находимся с точки зрения мировой валютно-финансовой системы. С
точки зрения валютных резервов у нас из Китая все хорошо. С точки
зрения  капитализации мы там карлик.  Если брать  теперь  такую же
картинку по долговой ситуации, т.е. мировые пирамиды долгов или еще
более деривативов, то там вообще не Россию, не другие наши страны
не видно. Это значит, что мы в монетарной паронигме не выживаем и
мы должны осваивать пространство на все 4 направления: и на север –
это Арктика, и на юг, и на запад, и на восток. Поэтому переходя, это
третье  измерение,  это  уже  не  только  время  и  пространство,  деньги,
люди и ресурсы,  но это и проект,  и управление – третье  измерение,



которое должно присутствовать. Поэтому если мы этого не сделаем, то
сейчас в мире создается трансатлантическая зона свободной торговли,
транстихоокеанская  зона  свободной   торговли  и  эти  титанические
плиты нас или сомнут, или растянут. Поэтому у нас не остается другого
выбора,  как реализация собственного большого евразийского проекта
гораздо большего, чем на те 3 страны, которые сейчас являются.

02:01:24

Переходя к выводам, так сказать, насчет ежиной валюты, я согласен с
тем, что прямо сейчас единую валюту мы ввести не можем. Опять же
если мы в перспективе вообще не будем иметь валютной интеграции и
собственной валютно-финансовой системы,  и денежно-кредитной не
будем  строить,  то,  конечно,  этой  единой  нашей  валютой  будет
оставаться  доллар,  евро,  юань  в  перспективе  ближайшей.
Соответственно,  мы  будем  отдавать  этот  эмиссионный  доход,  как
сегодня отдает одна Россия, только на разницы процентов больше 50
миллиардов  долларов  отдает  внешним  кредиторам  и  это  называется
монетарный  сеньерез  в  федеральной  резервной  системе  через  США
прежде всего. Или мы будем выстраивать здесь собственную систему
валютно-финансовую  и  кредитную  и,  соответственно,  в  этом
отношении будем занимать активную позицию. Спасибо. 

Ведущий: Спасибо.  Максим  Калашников,  писатель,  кандидат  на
должность мэра города Новосибирска.

02:02:28

Максим  Калашников,  писатель,  кандидат  на  должность  мэра
города  Новосибирска:  Спасибо  друзья.  Тоже  выскажу  очень
телеграфно. Во-первых, то, что сейчас делается с Евразийским союзом,
через  год  мы получим  аналог  СНГ  или  не   работающего  Союзного
государства Беларуси. Почему? Потому что Российская Федерация, не
решив  своих  проблем,  начинает  нагромождать  новые   в  виде
Евразийского  союза,  которые  подчеркиваю  нужны.  Я  империалист
русский, я считаю, что нужно воссоединение наших стран, безусловно.
Но  то,  как  это  делается  сейчас  это  путь  к  очередному  фиаско.  Мы
соберемся, и будем обсуждать, там, через 2 года, так сказать вот этот
провал. Почему? Потому что я считаю так либо ВТО, либо Евразийский
экономический  союз.  Потому  что  нельзя  одновременно  состоять  в
действующей зомберкоманде, которая жжет деревни, и одновременно в
советском  партизанском  отряде.  ВТО  и  Евразийский  союз  –  это
взаимоисключающие совершенно проекты. Чтобы нам тут не говорили
представители официальных властей.

02:03:33

Либо  индустриализация,  так  сказать,  интеграции,  новации,  либо



стадионы  Сочи  и  футбол,  потому  что  вот  приоритет  нынешнего
российского руководства. Куда вкладываются деньги? В олимпиады –
это  омертвление  средств,  это  обескровливание  индустриализации  и
интеграции.  Между  прочим  эта  проблема  не  решена.  Нет
промышленной политики. Как может Российская Федерация входить в
интеграцию с остальными республиками постсоветского пространства,
если у  нее  самой нет  разумной промышленной политики,  о  которой
говорит и Константин Анатольевич Бабкин и ваш покорный слуга. На
промышленную политику тратится в 5  раз меньше, чем на олимпиады
и футбольные игрища потратится,  а если посчитать, так и еще большие
цифры. Совершенно, так сказать, возмутительный факт. Он лишний раз
напоминает  о  том,  что  в  российском  правящем  доме  ни  о  какой
интеграции на самом деле не думают или  думаю через одно место,
простите, и все это кончится соответствующим образом. 

02:04:32

Дальше, безусловно, корме принятия единой промышленной политики,
о которой здесь сейчас говорили, нужно думать о некой финансовой
политике.  Нет  самостоятельной  финансовой  политики  в  Российской
Федерации.  Это  колониальная  страна  без  национализации
Центробанка,  без,  так  сказать,  люстрации  неолибералов  и
монитаристов  мы  не  сможем  построить  действительно
интегрированный  экономический  блок.  Безусловно,  ка  мне
подсказывают, они на всех ключевых постах. Дальше, проблема единой
валюты.  Да,  безусловно,  в  идеале нужна единая валюта,  потому что
одна страна девальвирует,  другая страна – все начинает рушиться.  С
Казахстаном, с Беларусью мы это видели. Хорошо, есть политические
реальности, тогда давайте вспомним опыт общего рынка европейского -
это не Евросоюз, а общий рынок 60-вх – 80-ых годов. Общие проекты,
компот,  а-300  аэровозка,  который  дальше  развился  в  А-320  и  т.д.,
Торнадо, космические, научные проекты, общая сельскохозяйственная
политика.

02:05:35

Таким  образом,  если  наше  руководство  хочет,  действительно,
интеграции надо сохраняя государственную валюту запустить проекты
совместные  это,  безусловно,  дорожная  карта   развития  сельского
хозяйства  и  сельхозмашиностроения,  и  переосвоение  наших  земель,
обще продовольственная политика с экспансией на мировой рынок и с
полным самообеспечение, это авиация и космическая техника. Авиация
- это способ вовлечь Украину, начиная с А-70 и Ту-134. Да, безусловно,
этот  промышленное  свидетельство  промышленных  парков,  это
транспорт,  безусловно,  единый  энергетический  баланс.  Вот  Есуп
Халхове хотел сказать,  что нужно, как Баглаев создавать совместные
предприятия уже сейчас с Украиной, с Белоруссией и с Казахстаном и
все это должно в идеале принести, не надо бояться, я не их «Единой



России»,  к созданию единой страны федеративной. 

02:06:31

Нового союза, русского союза с Белоруссией, Российской Федерацией,
Казахстаном  с  Украиной  или  ее  частью,  потому  что  Украина,
действительно, идет к развалу. Что там хочет элита это одно, а история,
как показывает опыт, поступает вопреки желаниям элиты. Безусловно,
и будь там самая сильная валюта в этом союзе. Де-факто мы все равно
придем к этому, и надо к этому идти. Нужно создавать русский проект.
Нужно,  безусловно,   интегрировать  туда  и  Поднестровье.
Возмутительный факт, Поднестровье ужен открыто просится в состав
Российской Федерации, а Кремль не принимает решения никакие. Да,
безусловно,  не  будет  этого  –  будет  фикса  и  никакой  интеграции  не
будет.  Благодаря  Юрию  Васильевичу  Крупнову  обязательно  в
Новосибирск  я  ходу,  пригласить  вас,  чтобы  вы  доложили  план
индустриализации на основе южного, как бы базы в Южный Урал. Это
важнейший проект. Спасибо за внимание.

02:07:31

Ведущий: Спасибо.  Дальше  поговорим  поближе  про  сельское
хозяйство. Мильниченко Василий Александрович, директор хозяйства
«Галкинское».

Мельниченко  Василий  Александрович,  директор  хозяйства
«Галкинское»:  Здравствуйте.  Знаете,  прям,  с  утра  как-то  навалились,
честное  слово,  надо  продумать,  как-то  объединиться  нам  на
евразийском нашем обществе  все  территории.  Будучи председателем
колхоза с 80-ых годов хочу сказать,  что в те годы у нас был филиал
нашего хозяйства на Урале. Я жил в Свердловской области  на Украине,
где мы делали консервы, был у нас филиал в Целиноградской области,
где  выращивали мясо в Казахстане и высокие сорта пшеницы. Та была
интеграция на уровне, будем говорить, и никто нам тогда не мешал, не
было таможни, не надо было кредитную политику согласовывать у кого
больше процентов, у кого меньше, и это все получалось.

02:08:40

К сожалению, ликвидировали Советский союз, совершенно не спросив
не  моих  крестьян  и  меня  в  селе,  ни  тех,  с  кем  мы  работали.  Вот
разорвали и все, и рухнула экономика, в том числе, и нашего хозяйства
как  минимум  на  половину  сразу.  Это  к  чему?  Про  то,  что  как  же
объединяться честно не знаю, потому что с утра друг звонит с Украины
и говорит: «Смотрел, видел, слышал в Черногории революция – жгут
президентский  дворец».  Не  расслышал,  говорю:  «Где  жгут
президентский дворец?». Думал у нас, честно. Так оно просто нашло.
Нету нигде, по телевизору не показали, как там Босния и Герцеговина, в



чем причина, почему же народ восстает и что он хочет добиться.

02:09:27

Как  объединяться  не  знаю,  но  тут  тоже  как  раз  почту  присылают
Абрамову,  касается  на  имя  Бабкина  пишут  письма  Минэконом
развития,  Минфин  и  Минсельхоз.  Честное  слово,  под  одним  могу
объединить от лица власти по нашей морде, это имеются инициативы
Московского  экономического  форума  и  дорожную  карту,  вот  такие
ответы: «Будьте вы все здоровы, мы в эконом развитии в Минсельхозе и
в  Минфине  нам  намного  лучше,  все  понимаем  и  знаем,  никакой
интеграции  в  помине  не  может  быть».  Поэтому  в  какой-то  мере
правильно  говорит  Гринбер,  что,  наверное,  один  Владимир
Владимирович  и  еще  Глаздев,  что  там  хотят  правительства  в
администрации делать,  а  остальные  нет.  Надо  как-то  помочь  в  этом
деле.  Надо еще и успеть,  потому что Олимпиаду как не посмотреть.
Правильно,  надо  повосхищаться  величием  Олимпиады.  Включил,
посмотрел, какие, думаю, бабы все-таки красивее наши выступают или
американские? Хоть и враги, но тоже ничего, честное слово, все так и
было. Думаю, что надо в первую очередь сделать, чтобы  получилась
евроинтеграция.

02:10:41

А как избавиться нам от нашего правительства? Потому что все ж мы
говорим, что и тарифы не те, для того, чтобы развиваться, я же по себе
это чувствую, я не могу работать,  потому что думаю сеяться или не
сеяться.  Третий  год  ведь  без  прибыли  крестьяне  на  самом  деле  в
большинстве  и  это  не  просто  так,  это  на  самом деле течение,  хотят
объявить бойкот посевной уже в этом году, несмотря на все достижения
нашей могущественной России.  Думаю, что на первый план сегодня
выходит  не  столько  экономические  наши  выгоды  и  денежные,  тем
более,  что Крупнов сказал денег никаких не будет,  то ли коммунизм
настанет, то ли что уже будет, никаких вообще и рублей, значит, у нас
не будет. На первый план выходят уже моральные качества те самые,
нравственные с государством в котором вместо аграрно-промышленной
политики политика тунеядства, политика воровства и коррупции никто
не  захочет  объединяться.  Извинтите,  спасибо.  Со  всеми остальными
совершенно согласен.

02:11:52

Ведущий: Спасибо.  Злачевский  Аркадий  Леонидович,  президент
российского зернового союза.

Злочевский Аркадий Леонидович,  президент российского зернового
союза: Спасибо. С Днем рождения, Константин Анатольевич.

Ведущий:  Спасибо Аркадий Леонидович.



Злочевский Аркадий Леонидович,  президент российского зернового
союза: Я постараюсь особо эмоциями не брызгать, как шаманским, а
там слегка в суть окунуться. Нам обещали кучу позитива в результате
интеграции на постсоветском пространстве, а получили мы уже кучу
негатива. Позитива пока ноль. Вопрос, почему, т.е. почему именно так
де-факто состоялось, обещали одно, а получили другое. Ответ прост, на
самом  деле  мы  не  имеем  конкурентоспособной  национальной
экономической и  интеграционной политики в отличие от наших коллег
по Казахстану и Белоруссии.

02:12:44

Самые эффективная интеграционная политика у Белоруссии,  а  самая
эффективная  экономическая  –  Казахстана.  Потому  все  выигрыши от
интеграции падают на территории Казахстана и Украины и уходят из
России,  а  весь  негативчик  он  сюда  как  бы  слетается.  На  нашу
территорию.  Вот  ответ  на  поставленный  вопрос.  По  идее  мы  за
интеграциею, мы понимаем, что можно получить эти  выигрыши, но
может надо в консерватории что-то поправить, может что-то с нашей
политикой сделать в конечном итоге. Примерно та же самая история у
нас случилась, собственно говоря, с ВТО – нам тоже обещали много
чего, но получили совсем не то, что обещали. Когда возникает вопрос –
а почему? Потому что мы себя… ВТО это же инструмент, это молоток.
Ну,  не  умеем  мы  гвозди  забивать,  мы  себе  пальцы  отшибаем  с
помощью этого молотка и никак не можем научиться.

02:13:45

Я  уже  пытаюсь  закрутить,  например,  расследование  в  рамках  ВТО
против  некоторых  стран  и  не  могу  это  сделать,  потому  что  наши
чиновники  сопротивляются.  Почему  наша  национальная  политика
аграрно-экономическая  так  неэффективна?  Потому  что  все  правила
формирования  этой  политики  находятся  в  руках  чиновничьего
аппарата, причем помимо того, что это в руках разных чиновников, это
не один чиновник определяет, а у каждого свой кусочек и они начинают
противоречить  друг  другу.  Отсюда  потери  эффективности  и  помимо
всего прочего еще каждый строит ее на своем собственном интересе.
Это совсем не интерес Российской Федерации. Мы сейчас наблюдаем
очень  мощный   ревайво  административных  и  технических  барьеров
через Таможенный союз, по инициативе наших надзорных органов. Да,
т.е. конкретных чиновников, которые двигают эти идеи.

02:14:48

Сейчас  идея  идет  союзного  договора  в  техническом  регулировании,
который  поставить  крест  на  нашей  системе  технического
регулирования, ужесточит ее и вернет полномочия нашим чиновникам
для отжима бизнеса, собственно говоря, на собственный интерес. И в



заключение, решеньице надо поправить. Решеньице это все хорошо, но
тут  написано  в  основном  про  валюту  и  совсем  не  написано  про
создание конкурентоспособных условий ради интеграции. А что такое
эти условия? Это не значит, что нам надо, как белорусы, например, во
всей  своей  интеграционной  политике  стремится  получить  какие-то
коврижки  за  счет  дугой  страны.  Мы  же  понимаем,  что  интеграция
выльется  с  двусторонним  движением.  Нельзя  односторонние
выигрыши получать, в конечном итоге проиграем, но давайте ставить в
повестку  дня  условия  выравнивания  конкуренция,  а  это  налоговая
политика, а это инструменты регулирования рынка.

02:15:50

Вы меня убейте, застрелите, я не понимаю, как мы сейчас производим
на  Алтае  интеграционные  закупки  зерна  в  государственный  фонд  в
условиях открытых границ Казахстана. Мы же пытаемся цену поднять
для алтайцев,  а в результат поднимаем ее нашим казахским друзьям,
коллегам.  Поскольку  это  зерно.  Сделайте  что-то,  в  конце  концов
разберитесь  с  инструментарием.  Вот  это  надо  включить  в  решение
выравнивание конкуренции,  т.е.  нивелирование негативных эффектов
для  России  за  счет  инструментария  и  выработки  политики
экономической и интеграционной. Спасибо.

Ведущий:   Спасибо.  Хорошие  замечания,  учтем.  Наваян  Юрий
Людвигович, президент организации «Русско-армянское содружество».

Навоян  Юрий  Людвигович,  президент  организации  «Русско-
армянское  содружество»:  Спасибо  Константин  Анатольевич  за
приглашение.  С  Днем  рождения.  Дорогие  друзья,  для  Армении  и
армянского  общества,  в  том  числе,  и  двухмиллионного  армянской
диаспоры  в  Росси,  такие  обсуждения  перспектив  интеграционных
проектов  на  постсоветском  пространстве  имеют  практическое
значение.

02:17:01

Хотя  Армения  имеет  маленькую  экономику,  но  страна  представляет
огромный  интерес  для  интеграционных  проектов  в  виду
геополитического  значения  страны  и  возможного  влияния  на
внешнеполитическую ориентацию всего кавказского района. Мы знаем,
что  руководством Армении в  сентябре  прошлого  года  было принято
правильное  политическое  решение  присоединения  Армении  к
Таможенному союзу, недавно утверждена дорожная карта, и Армения
сейчас  уже  стремится  стать  одним  из  учредителей  Евразийского
экономического союза. Я считаю, что Армения могла бы стать еще и
учредителем Таможенного союза, учитывая степень интегрированности
с  Россией  и  участия  в  тех  организациях,  где  Россия  играет
системообразующую роль. Это в первую очередь военно-политический



союз ОДКБ, где Армения и Россия участвуют и естественно, Армения
не может остаться на стороне от интеграционных проектов.

02:18:13

Следует  отметить,  что  Армении  пришлось  взаимодействовать  с
Таможенным  союзом  и  единым  экономическим  пространством  в
условиях,  когда  она  уже  участвовала  в  программе  «Восточное
партнерство  ЕС»  и  готовило  ассоциативное  соглашение  ЕС.  После
заявления  президентом  Армении  в  Москве  3  сентября  2003  года
вступления в Таможенный союз этот процесс с Европейским союзом
был приостановлена.  Более того вслед за Арменией, через 2 месяца,
процесс подписания ассоциативной соглашения с ЕС приостановила и
Украина.  Раньше  эксперты  до  3  сентября  указывали  руководству
Армении и  Украины,  например,  что  следите  за  Украиной –  Украина
быстрыми темпами идет в Брюссель и Армении тоже надо следовать.
После  3  сентября  те  же  самые  эксперты  начали  указывать  уже
руководству  Украины,  что  берите  пример  с  Армении,  Армения  уже
могла правильно и трезво оценить свои экономические интересы.

02:19:19

Так,  какие основные задачи стоят  перед Арменией,  и  что конкретно
может  дать  членство  Армении  в  Таможенном  союзе.  Ожидается
дополнительный  прост  ВВП  на  4%,  т.е.  рост  составит  около  4
миллионов долларов за 2-3 года. Уже отменены экспортные пошлины
на  газ,  нефтепродукты  и  российские  не  обработанные  алмазы.
Ожидается  увеличение  объемов  денежных  трансфертов  трудовых
мигрантов из  России.  Следует отметить,  что трансферты составляют
около  15% в  ВВП Армении,  80% из  которых  поступают из  России.
Объем трансфертов сопоставим государственному бюджету Армении.
Армения надеется также на увеличение прямых инвестиций. Сегодня
российские прямые инвестиции составляют 41% от общего числа. Для
стран Таможенного союза потенциальные инвестиции на территории
Армении  является  транспортная  связь,  электроэнергия,
горнодобывающие промышленность.

02:20:23

Возможно, улучшение транспортных коммуникаций помогут Армении
выйти также из полу квадратного состояния. Мы знаем, что уже 20 лет
Турция и  Азербайджан блокируют Армению.  Одной из  важнейшийх
позитивных  последствий  вступления  Армении  в  Таможенный  союз
является трудовая миграция, т.к. в рамках нормативной базы ЕФ есть
соглашение,  согласно  которому  мигрантам  предоставляются  внутри
единого  экономического  пространства  национальный режим.  Здесь  я
хочу указать на одну проблему, которая возникла буквально 2 месяца
назад. Мы знаем, что 28 декабря были внесены определенные поправки



в миграционное законодательство России, т.е.  Россия ужесточает или
упорядочивает  миграционное  законодательство  и  в  связи  с  этим
возникли проблемы с гражданами Армении. Мы считаем, что с учетом
наличия дорожной карты и вступления Армении в Таможенный союз
можно так же делать переходные условия для передвижения граждан
Армении на территории России. Спасибо.

02:21:32

Ведущий:  Спасибо.  Медоев  Дмитрий  Николаевич,  чрезвычайный
уполномоченный  посол  республики  Южной  Осетии  в  Российской
Федерации.

Медоев Дмитрий Николаевич,  чрезвычайный уполномоченный посол
республики  Южной  Осетии  в  Российской  Федерации:  Спасибо.
Уважаемые  дамы  и  господа,  уважаемые  коллеги  и  Ваше
превосходительство, прежде всего,  хочу выразить признательность за
приглашение  принять  участие   и  выступить  на  сегодняшнем
мероприятии,  которое  посвящено  грядущему  расширению
Таможенного  союза.  Это  очень  важная  для  нас  секция,  поскольку
именно  успешное  развитие  национальных  экономик  государств
участников  Таможенного  союза,  Евроазиатского  союза  может
обеспечить  стабильное  будущее  для  всех  потенциальных  государств
участников, в том числе и для моей страны.

02:22:25

Все,  что  касается  развития  перспективы  расширения  Таможенного
союза  и  строительства  Евразийского  экономического  союза
непосредственно  касается  Республики  Южной  Осетии.  Наше
государство не просто признано Российской Федерацией, оно связано с
ней  многими  десятками  межправительственных  соглашений
ратифицированных парламентом обоих государств, межведомственных
соглашений,  договоров  о  сотрудничестве  со   многими  субъектами
Российской Федерации и, конечно, в первую очередь с нашей братской
Республикой Северная Осетия о войне. Чтобы не утомлять уважаемую
аудиторию  перечислением  всех  этих  договоров  и  соглашений
подчеркну главное. С точки зрения географии Южная Осетия де-факто
уже  является  неотъемлемой  частью  Евроазиатского  континента,  а  в
июле и Евразийского экономического пространства, учитывая боле 70
подписанных  межправительственных  соглашений  с  Российской
Федерацией,  добрая  половина,  которых  затрагивает  финансово-
экономические аспекты сотрудничества.

02:23:33

Второе,  это  с  военно-стратегической  точки  зрения  у  нас  с  Россией
общее  оборонное  пространство.  Российские  и  осетинские



пограничники  несут  совместную  службу  по  охране  государственно
границы Республики Южная Осетия с  Грузией. Моя страна занимает
ключевое  стратегическое положение на  Центральном Кавказе  весьма
важное  для  экономического  и  политического  будущего  всего
Таможенного  союза,  Евразийского  экономического  союза  и  в  целом
кавказского региона.  В предстоящем вхождении в  Таможенный союз
Армении  ставит  новые  стратегические  задачи  и  в  частности
обеспечения  надежного  товарооборота  между  ядром  Таможенного
союза  Россией,  Казахстаном,  Беларусью  и  Арменией.  Эта  задача
связана,  в  том  числе  с  необходимостью  обеспечения  быстрого
экономического развития, как Армении, так и других южно-кавказских
государств,  в  том  числе,  естественно,  и  Южной  Осетии,  а  также
включительно и регионов Северного Кавказа.

02:24:34

Геостратегическое положение Южной Осетии открывает возможность
для  развития  перспективных  евразийских  транспортных
железнодорожных  и  автотранспортных  проектов.  Наиболее
перспективным из них является проект строительства через Большой
Кавказский хребет короткой в  140 километров железнодорожной ветки
из  города  Алагир  Северной  Осетии  до  Цхинвал.  О  необходимости
реализации данного проекта неоднократно выступал и говорил также
президент нашей страны Леонид Тебилов. Строительство этой дороги
позволит  российским  железным  дорогам  через  Центральный  Кавказ
выйти в  Закавказье самым коротким путем.  Согласно исследованиям
железная  дорого  из  Северной  Осетии  в  Южную  пройдет  в
непосредственной  близости  от  объектов  осетинского  свинцово-
цинкового  месторождения  в  Южной  Осетии.  Это  позволит  начать
разработку месторождений полиметаллов, цветных металлов, а также
экономически оправданную, на наш взгляд доразветку на территории
Южной Осетии месторождений нефти, которые были обнаружены еще
с советские времена.

02:25:40

Очевидно,  что  выход  российских  железных  дорог  на  Армению
приведет к развитию в этой Закавказской республике всех тех отраслей
экономики для  развития,  которых  нужны надежные  коммуникации с
Россией, с повышенными районами Северного и Западного Казахстана,
Белоруссии. Отдельно следует сказать и о развитии автодорожной сети
в  интересах  государств  Таможенного  союза  и  Евразийского
экономического  союза.  Одной  из  основных  автомобильных
магистралей этого региона является «Транскав» - это транс кавказская
автомобильная  магистраль,  которая  самая  безопасная  круглогодичная
трасса через Большой Кавказский хребет. Она уже построена и введена
в эксплуатацию в 86-ом году и в настоящее время идет ее серьезная
реконструкция.  Уважаемые  господа,  в  заключении  хочу  сказать,  что



воспользоваться настоящей возможностью и ответственно заявить, что
Республика Южная Осетия готова всемерно способствовать и активно
участвовать во всех экономических начинаниях Российской Федерации
нашего стратегического партнера и парламентского союзника. Спасибо
за внимание.

02:26:52

Ведущий: Спасибо  господин  посол.  Суслов  Виктор  Иванович,
советник посланник посольства Украины в Российской Федерации.

Суслов Виктор Иванович, советник посланник посольства Украины в
Российской  Федерации:  Уважаемые  дамы  и  господа,  я  думаю,  что
вопрос  Украины,  очевидно,  заслуживает  отдельного  обсуждения  и  в
течение нескольких минут все изложить невозможно, поэтому тезисно.
Если говорить от экономической стороне проблемы, то по всем нашим
оценкам  Украине  выгодно  тесное  взаимодействие  с  Таможенным
союзом  и  экономически  выгодно  также  и  полное  членство  в
Таможенном  союзе.  Есть  целый ряд  серьезных  исследований  на  эту
тему.  Второе,  в  соответствии,  тоже  с  серьезными  аналитическими
исследованиями  Украине  не  выгодно  было  подписание  соглашения
Ассоциации с Евросоюзом, по крайней мере, в той редакции, которая
предлагалась  к  подписанию,  и  президент  Украины  поступил
совершенно верно ив интересах государства, отложив это подписание.

02:27:57

Вопрос  этого  соглашения  еще,  конечно,  будет  изучаться
дополнительно. Третье, если говорить о том, что из этого следует, то
логично  было  бы  предполагать,  что  Украина,  получив  в  2013  году
статус  наблюдателя  в  Таможенном  союзе,  двинется  дальше  по  пути
более тесной интеграции и возможно вступления в Таможенный союз.
Но выяснилось, что вопрос это не экономический и господин Гринберг
абсолютно прав – это геополитический вопрос, потому что выбора, как
такового,  у  Украины  нет.  В  итоге  получилось  известное  всем
столкновение на территории Украины основных геополитических сил,
которые, в конечном счете, и определят, каким будет этот выбор. Я бы
даже сказал, что то, что мы видим сейчас на Майдане это попытка по
сути  Запада  принудить  Украину  к  подписанию  соглашения  об
Ассоциации с  Европейским союзом.

02:29:07

Не  случайно,  периодически  по  мере  ослабления  напряженности  со
стороны  Евросоюза  звучат  напоминания  о  том,  что  соглашение  об
Ассоциации  в  прежней  редакции  лежит  на  столе  и  готово  для
подписания.  Если  так,  если  это  вопрос  геополитический,  то  тогда
нужно все-таки мне кажется к идее выдвинутой президентом Украины



о  необходимости  проведения  по  этим  вопросам  детальной
трехсторонней консультации с участием Европейского союза, России и,
естественно,  Украины с  тем,  чтобы все-таки поставить  точку  в  этой
дискуссии.  Ясно,  что  Украина  в  которой  все-таки  ситуация
удерживается  уже  третий  месяц  в  столице  не  может  бесконечно
противостоять  столь  мощному  давлению  в  том  числе  и  внешнему
давлению, если она не получит соответствующей дипломатической и
политической поддержки.

02:30:11

Этот  вопрос,  в  конце  концов,  должен  иметь  дипломатическое
разрешение.  Теперь,  что  касается  звучащих  все  время  в  средствах
массовой  информации,  в  том  числе,  и  со  ссылкой  на  европейских
политиков, угроз, так сказать, санкции по отношению к Украине или,
по крайней мере, к украинской политической элите. Я должен сказать,
что санкций вообще-то в Украине никто не боится. Если есть факты,
допустим,  отмывания  денег,  вывода  денег  полученных  преступным
путем  в  европейские  финансовые  учреждения,  то  соответствующие
органы  и  подразделения  финансовой  разведки  Евросоюза  просто
обязаны применять там санкции.  Здесь не может быть шантажа,  что
будете вести себя так – санкций не будут применены, а будете вести
себя  иначе  –  будут  там  конфисковаться  средства  на  счетах,
недвижимость и другие активы. Точно также, если эти активы имеют
законное  происхождение,  то  убежден  в  том,  что,  исходя  из  правил
Евросоюза, никаких санкций, никакого шантажа, в принципе, быть не
может.

02:31:25

Это одинаковым образом относится к политической элите и Украины и
России,  и  любой другой  стране,  поэтому  заканчивая,  я  считаю,  что,
конечно, в этих условиях нужно активнее взаимодействовать Украине и
со странами членами Таможенного союза. Мы рассчитываем на то, что,
несмотря на сложившуюся ситуацию, мы более активно будем делать
шаги навстречу друг другу. Спасибо. 

Ведущий: Спасибо. Т.е. я правильно вас понял, Виктор Иванович, что
ощущается  некоторая  пассивность  со  стороны  России.  По  вашему
мнению, нужна более активная роль нашего правительства.

Суслов Виктор Иванович, советник посланник посольства Украины в
Российской Федерации: Я хочу повторить то, что я сказал. Яне считаю,
что Украина нуждается в каком либо прямом внешнем вмешательстве, в
том числе и со стороны России.

02:32:23

Нам хватает уже того, что западные дипломаты выступают на Майдане,



инструктируют  там  выступающих,  так  сказать,  против  законно
избранного правительства и президента. Ничего подобного  в принципе
делать  нельзя,  но  раз  вопрос  геополитический  и  этот  вопрос  прямо
затрагивает и интересы России, ясно, что Украина в одиночку не может
противостоять  столь  сильному  давлению  не  тех,  кто  на  Майдане,  а
столь  сильному  давлению  всех  стран  Запад  практически,  то  в  этом
случае  вопрос  должен  решаться  дипломатическим  и  политическим
путем. Я знаю, что Россия со своей стороны предпринимает усилия, и
ведет такие переговоры, но переговоры в том формате,  который был
предложен в трехстороннем формате их пока нет и очевидно, хотя со
стороны  России  была  подтверждена  готовность  к  ведению  таких
переговоров, пока здесь нет результата. Я думаю, что нужно добиваться
результата в этом направлении и тогда автоматически, я вам скажу, и
Майдан закончится.

02:33:31

Ведущий: Спасибо. Мунтиян Валерий Иванович, здесь присутствует?

Не известно: Нет его.

Ведущий: Нету.  Нагинский  Олег  Владимирович,  председатель
ассоциации «Поставщики Таможенного союза».

Ногинский  Олег  Владимирович,  председатель  ассоциации
«Поставщики Таможенного союза»: Добрый день. спасибо большое за
приглашение.  Константин  Анатольевич,  присоединяюсь  к
поздравлениям с Днем рождения. Два момента. Все таки, потому что
начали  Украину  немножко  сбили  выступление.  Все-таки  первое,  во-
первых, Украине не надо бегать и плакать Европе и России с просьбой
решить  ее  конфликт,  а  один  раз  ее  президенту  принять  решение  о
восстановлении  законности  в  стране.  Простите  пожалуйста,  на
Майдане  стоят  вооруженные  люди,  милиция  не  заходит  туда  на
протяжении  3  месяцев,  ни  одного  представителя  органов.  Недавно
были  взрывы  и  убийства,  а  следственную  группу  не  допустили  на
территорию. Простите пожалуйста, это что за беззаконная площадка в
центре столицы. Простите пожалуйста. Поэтому глупо оперировать к
России или Европе с просьбой навести там порядок у себя дома.

02:34:30

Вы  же  не  будите  звать  к  себе  соседа  словами  «Убери  у  меня,
пожалуйста»/,  т.е.  есть  законы,  которые  позволяют  президенту
регулировать  эту  ситуацию.  То,  что  он  по  каким-либо  причинам  не
принимает этого решения, значит ему виднее с какой-то стороны, но уж
точно нельзя обвинять иностранцев.  Это первое.  Второе,  теперь уже
ближе к экономике уходя от политики, если посмотреть на экономику
Украины,  то  получается  опять  тот  же  самый раздел.  Юго-восточная



Украина  полностью  привязана  к  экономике  России  и  Таможенного
союза и без Таможенного союза она просто не выживет, к сожалению,
большей  своей  частью.  С  другой  стороны  Западная  Украина  очень
сильно  уже  с  почти  глобальным  уничтожением  промышленного
потенциалом  там  и  выездом  большинства  граждан  на  заработки  за
рубеж, она все-таки ближе на Евросоюз. Это к вопросу, почему у нас
наблюдается такое разграничение какая из частей Украины куда хочет.
Теперь  собственно  говоря  вопрос  к  России.  Евросоюз  делает  очень
красивую картинку Европейского союза.  Внутри Европейского союза
идут постоянные скандалы о квотах, о нормах, о дотациях, но при этом
ни одна из этих вещей не относится ни в Россию, ни в Украину, а на
внешний периметр идет красивая картинка о прекрасной стране.

02:35:43

С  другой  стороны  мы  наблюдаем  постоянно  представителей
Таможенного  союза,  которые,  даже  приезжая  в  Украину,  я  не  буду
говорить пофамильно, рассказывают, какой плохой Таможенный союз,
вот то, что сегодня мы слышал за столом: денег не дали, ресурсов не
добавили,  техрегулирование  плохое,  потому  что  оно  есть,
техрегулирование плохое, потому что его нет, т.е. фактически мы все
наблюдаем,  что  вопрос,  зачем  вступать  в  организацию,  которая  еще
сама не определилась чего она хочет от этой жизни и про которую сами
члены  говорят,  какая  она  плохая.  Продолжая,  нет  до  сих  пор
нормальной структуры по предложению и помощи в интеграции любой
стране.  Типичный  пример,  Евросоюз  выделяет  на  внедрение  норм
техрегулирования на территорию Украины 330 миллионов евро в год.
Просто  выдает  их  для  того,  чтобы  эти  нормы  техрегулирования
внедрялись  на  территорию  Украины.  Мы  не  можем  добиться  от
Евразийской  экономической  комиссии,  Виктор  Иванович  подтвердит,
нормально  сформулированного  предложения  по  присоединению
технического  регулирования  Таможенного  союза.  Сколько  уже?
Полгода мы с вами бьемся? Т.е. фактически речь идет о чем? О том, что
не готовы нормы для интеграции третьих стран – это ключевой вопрос.

02:36:54

Последний вопрос. Хочу вам рассказать с точки зрения со стороны про
позицию с Россией, т.е. сегодня все говорят, что нормы ВТО плохие,
которые подписала Россия: у России 10,5 %, а у Украины чуть меньше
4.  Норму  дотаций  по  сельскому  хозяйству  и  по  промышленности
Россия не выбирает даже разрешенную по ВТО. И последнее к вопросу
о  том,  что  государство  должно  строить  промышленность.  Я  вам
приведу  один  маленький  пример.  Завод  «Нетол»  в  России  по
производству поликристаллического кремния.  Россия выбросила туда
750  миллионов  долларов  и  в  конце  концов  этот  проект  завода  был
закрыт  корпорацией  «Роснано».  На  Украине  аналогичный  завод,  с
более  высокой  мощностью  перестроенный  из  кремнеполимера  был



перестроен за 310 миллионов и прекрасно продает кремний и полимер.
Простите,  пожалуйста,  о  каких  вложениях  в  промышленность  вы
сегодня  за  столом  все  говорили  или  это  концептуально  относится  к
тому, что дайте нам денег, и мы их разворуем. Не надо их бросать в
Олимпиаду,  где  их  разворуем  не  мы,  дайте  в  промышленность,  где
разворуем их мы.

02:37:55

Подождите,  если  нет  нормальных  инвестиционный  проектов
прозрачных, понятных, т.е. я просто наблюдаю эту картину со стороны,
если  проект  понятен,  но  на  него  всегда  есть  инвестор  внутренний,
внешний, частный, но он есть. Почти всегда, за редким исключением,
когда структурный долгосрочный проект со сроком окупаемости боле
10 лет. Хорошо, спасибо всем еще раз большое. Я все-таки надеюсь на
то, что мы все-таки интегрируемся вместе в Таможенный союз.

Ведущий: Значит, уважаемые друзья, у нас осталось 4 выступающих,
поэтому  давайте  строго  придерживаться  регламента.  Я  хочу
предоставить слово чрезвычайному уполномоченному послу Сирийско-
Арабской  республики  в  Российской  Федерации  господину  Риаду
Хаддаду, есть он? Прошу вас, господин посол.

02:38:50

Риад Хаддад, чрезвычайный уполномоченный посол Сирийско-Арабской
республики  в  Российской  Федерации:  (Перевод):  Уважаемые  господа,
разрешите,  для  начала,  обратиться  ко  всем  организаторам  этого
важнейшего  экономического  форума с  благодарностью за  те  усилия,
которые  были  предложены  к  его  проведению  и  за  приглашение,
направленное  в  мой  адрес,  чтобы  я  представил  здесь  Сирийско-
Арабскую республику.  Также  хочу  воспользоваться  данный случаем,
чтобы  поздравить  дружественную  Российскую  Федерацию  и  ее
президента,  правительство  и  народ  с  успешным  открытием  зимних
Олимпийских игр в Сочи, которые стали центром внимания всего мира.

02:39:56

Мы  собираемся  сегодня  на  этом  экономическом  форуме  за  год  до
создания Евразийского экономического союза, мы искренне надеемся,
что этот союз будет расширяться и процветать, чтобы стать главным
экономическим блоком во всем мире,  особенно после  того,  как  этот
проект стал центром внимания многих стран. 

02:40:45

С этой трибуны хотел бы еще раз подтвердить еще раз желание моей
страны  Сирии,  которая  не  однократно  об  этом  высказывалась,
присоединиться  к  зоне  свободной  торговли  стран  Евразийского



Таможенного союза.  Страны учредители этого экономического  блока
являются историческими друзьями Сирии. И мы связаны культурными
и политическими историческими узами. Эти страны являются для нас
важной экономической площадкой, поэтому мы с нетерпением смотрим
на  необходимость  оповещения  уровня  торгово-экономических
отношений  с  ними  так,  чтобы  достичь  того  уровня  политических
отношений  сложившихся  между  нами,  ведь  нас  связывает  общий
интерес.

02:41:54

Мы в Сирии решили следовать под лозунгом «Идем на Восток, который
стал  для  нас  основным  принципом  в  нашей  внешней  политике».  И
таким образом мы стали направлять наши международные отношения и
внутреннюю политику в русо это тенденции. К примеру, русский язык
стал  обязательным  в  сирийских  школах  для  того,  чтобы  обучать
будущее  поколение  культурой  будущей  цивилизацией  и  ценностей
этого  региона.  С  другой  стороны ни  для  кого  не  секрет,  что  Сирия
имеет важнейшее географическое стратегическое значение в мире, ведь
она  является  точкой  соприкосновения  между  тремя  континентами
Азии, Европы и Африки.

02:43:04

И она является старинным торговым центром со времен финикийцев на
Средиземном море и со времен арамейцев на Великом шелковом пути.
Сирия сегодня, несмотря на кризис и глубокую войну, которая ведется
против  нее,  до  сих  пор  стойко  стоит  благодаря  ее  народу  и  его
сплоченности вокруг его правительства и самой главное, поддержкой
дружественных стран. Во главе со странами Таможенного союза я хочу
добавить,  что  Сирия  кроме  этого  это  перспективный экономический
инвестиционный  рынок  и  ее  присоединение  к  Таможенному  союзу
поможет  обеим сторонам в  сотрудничестве  в  различных областях.  В
этом  контексте  хотел  бы  я  обратиться  с  большой  благодарностью к
правительству  российской  Федерации  за  ее  благородную  позицию,
которая, по сути, выражает приверженность уставу ООН и принципам
гуманизма, и международной законности. Спасибо.

02:44:34

Ведущий: Спасибо  господин  посол.  Осипов  Юрий  Михайлович,
директор  пресс-центра  общественных  наук  при  МГУ  имени
Ломоносова.

Осипов Юрий Михайлович,  директор пресс-центра общественных
наук при МГУ имени Ломоносова:  Уважаемые коллеги,  я  думаю, нет
смысла  обсуждать  вопрос  объективной  необходимости  Евразийской
интеграции,  поскольку  это  вопрос  выживания,  спасения  не  только



России,  но  и  всего  региона  в  нынешний  очень  непростой
стратегической ситуации, когда мир находится в состоянии глобальной
войны. В тоже время мы также должны признать, что необходимость
этой интеграции выталкивает Россию на роль лидера,  не потому что
она  лучше  других,  а  потому  что  никто  кроме  России  не  может
выполнить этой роли.

02:45:42

Здесь  и  исторические  моменты,  конечно,  имеют  место,  опыт,  в  том
числе  империальный,  но,  а  главное,  конечно,  наличие  оборонного
комплекса.  Дело  не  в  том,  сильна  ли  экономика  России  или  нет  в
данный момент, Россия все равно должна быть лидером экономической,
вроде бы, интеграции. На самом деле,  на мой взгляд, эта интеграция не
столько экономическая, сколько стратегическая и главным здесь сейчас
является  при  важности  всех  вопросов,  которые  здесь  сейчас
поднимаются  в  области  экономики,  главное,  конечно,  это  политика,
которой как раз нам всем не хватает, она нам не понятна и мы хотели
иметь более  ясную политику.  Надо  учитывать,  что  это очень тонкие
вопросы и  не  все  можно излагать  публично из  того,  что  делается  в
правительстве в связи с этим. Это мы тоже должны понимать.

02:46:55

Сейчас происходит, не происходит не просто интеграционный процесс,
вернее  сейчас  это  прединтеграция,  это  еще  не  интеграция,  а
перединтеграция,  но  мы видим насколько  этот  процесс,  в  общем-то,
напоминает  больше  борьбу,  войну,  чем  собственное  деяние  каких-то
благорасположенных друг к другу субъектов.  Пример Украины здесь
очень  показателен.  Видите,  насколько  важна  для  мира  Евразийская
интеграция,  какой  бы  она  не  была.  Уже  сейчас,  когда  она  еще  не
состоялась, ее уже взрывают, причем взрывают наши геополитические
противники, можно их называть друзьями, это уже кому как нравится.
Тут  есть  большая  проблема,  конечно.  Проблема  самой  России,
насколько она соответствует сейчас этой роли лидера.  Здесь недаром
много отмечалось, что  она как бы не очень соответствует. Это так.

02:48:08

А почему? потому что пореформенная Россия, та Россия, которая стала
в  результате  реформ  90-ых  –  2000-ых  годов  это  Россия,  вообще-то,
честно говоря, не выполнит той исторической роли, которая сейчас на
нее возложена самой историей, и России надо серьезно измениться. Мы
у  себя  в  университете  выдвигаем  идею  российского  перестроения.
Какого? Постреформенного, т.е. надо переходить к постреформизму и
так или иначе с какой стороны не зайти потребность в этом все более и
более  обнаруживается.  Я  хотел  бы  сейчас  подчеркнуть  еще  один
момент,  что  этот  интеграционный процесс  возможно и  является  тем



моторным процессом, который заставит Россию измениться, а оторвать
сейчас Россию и ее развитие от Евразийского процесса, так же как и от
всего,  естественно,  мирового  невозможно.  Сплетение  этих  потоков
может дать какой-то позитивный эффект для нас.

02:49:30

Ведущий:  Спасибо.  Широв  Александр  Александрович,  заместитель
директора  Института  народных  хозяйств,  прогнозирования  академии
наук. 

Широв  Александр  Александрович,  заместитель  директора
Института  народных  хозяйств,  прогнозирования  академии  наук:
Спасибо. Здесь уже много говорили про различные аспекты интеграции
и все-таки вопрос, который ставился перед дискуссией - это что делать
дальше? Для того, чтобы понять, что делать дальше нужно определить
собственно,  где  мы  находимся.  Я  не  однократно  уже  со  стороны
экспертов из Казахстана, из Белоруссии, из России слышу негативные
отзывы по поводу итогов экономической интеграции последних лет, но
я  считаю,  что  это  все-таки  такой  психологический  фактор.  В
реальности  мы  забываем,  что  эффект  от  интеграции  он  делится  на
эффект мгновенный и длительный. Что касается мгновенных эффектов,
то они были получены. Это рост уровня товарооборота, измеряющийся,
там двузначными цифрами и это было.

02:50:33

Сейчас  мы  имеем  проблемы.  Более  того,  мы  пытаемся  проблемы,
которые были связаны с качеством экономической политики, с темпами
роста  в  каждой из  наших стран,  что воде бы там присутствует  этот
эффект еще негативный, связанный с созданием Таможенного союза. Я
считаю,  что  это  может  быть  отчасти  правда,  но  в  реальности
негативный  вклад  этого  интеграционного  процесса  он  фактически
минимальный. В  чем же проблема? проблема в том, чтобы теперь, в
этих условиях, когда мы движемся по этому пути интеграции получить
дополнительные  значимые  экономические  эффекты.  Значит,  почему
российское руководство продвигает этот процесс не только потому, что
это какие-то геостратегические задачи, но в том числе и потому что это
один  из  элементов  ускорения  экономической  динамики,  т.е.  мы
понимаем, что развитие товарооборота на постсоветском пространстве
это  рост  российской  экономики,  это  рост  модернизации  российской
экономики и это экономия ресурсов и все эти факторы будут, так или
иначе, положительно действовать на нашу экономику.

02:51:39

Теперь в чем проблема? Проблема в том, что если мы посмотрим на
Белоруссию, то там очевидная проблема состоит в том, что эта страна



уперлась  в  возможности  тех  отраслей,  которые  ей  остались  от
Советского  союза.  Они  сохранили  большую  часть  этой
промышленности, но в текущих условиях через 20 лет после того, как
распался  Советский  союз  эти  производственные  мощности,  к
сожалению,  стремительно  теряют  свою  конкурентоспособность.  И
проблема состоит в том, чтобы модернизировать это производственные
мощности,  а  для  этого  нужны  соответствующие  ресурсы.  У  России
ситуация  несколько  иначе.  Россия  с  одной  стороны  вкладывается  в
создание  новых  производств,  с  другой  стороны  модернизирует
производства и это другая, так сказать модель развития. Что касается
Казахстана, то там просто требуется создание новой промышленности
– полностью новую промышленность, там фактически не осталось от
распада советского багажа. В рамках этого процесса взаимоотношение
с  Украиной  очень  интересное,  потому  что  действительно  Украина
может стать тем звеном, которое откроет для всех стран постсоветского
пространства вот эти выпадающие моменты.

02:52:45

На самом деле Украина имеет высокий модернизационный потенциал
промышленности,  потому  что  он  еще  сохранился.  К  сожалению,  он
тоже стремительно, так сказать, мы его исчерпываем, но возможность
есть и кроме того,  за счет ресурсов Украины, за счет его потенциала
мы можем для всех стран,  в  том числе,  для самой Украины создать
дополнительный  объем  доходов  и  возможности  более  качественно
модернизироваться.  Значит,  что  для  этого  нужно?  На  самом  деле
проблема  и  в  России  и  в  большинстве  стран  постсоветского
пространства  –  это  недостаточность  финансовых  ресурсов  для
развития.  Вот все время звучит лозунг «Продавайте и увеличим, так
сказать,  объемы  кредитования».  Но  как  это  сделать?  В  России
предлагается,  например,  увеличение  объемов  рефинансирования
экономики,  но  простое  рефинансирование,  на  самом  деле  2012  год
показывает,  приводит к тому, что деньги уходят на валютный рынок,
особенно  в  условиях  такой  влатийности  на  рынках  и  никакого
позитивного  эффекта  нет.  так  вот,  для  того,  чтобы этот  эффект  был
требуется  создания  механизмов  не  просто  рефинансирования,  но  и
механизмов  рефинансирования   связанным  с  проектом
рефинансирования, т.е. на самом деле банковская деятельность должна
быть объединена с инженерной деятельностью.

02:54:02

Банк, выдавая кредит, должен понимать, на что он выдает деньги и в
чем  суть  этого  проекта,  а  не  только  понимать  финансовую  сторону
этого вопроса. Если мы создадим такой механизм, который будет как
бы  межстрановым,  который  позволит  работать  в  рамках  всего
постсоветского  пространства,  то  мы  получим  те  самые  эффекты,
которых и добивались. Спасибо.



Ведущий: Спасибо. Болдырев Юрий Юрьевич, экономист, публицист,
общественный деятель.

Болдырев  Юрий  Юрьевич,  экономист,  публицист,  общественный
деятель:  Спасибо.  Я  правильно  понимаю,  что  я  последний  уже
выступающий.

Ведущий: Еще Руслан Семенович завершающее слово и все.

Болдырев  Юрий  Юрьевич,  экономист,  публицист,  общественный
деятель: Уважаемые  коллеги,  я  не  записывался  в  выступающие,  по
этому вопросу. Спасибо, что предоставили слово. Начнем к тому, что
мероприятие подходит к концу. Я не планирую вас ничем удивить, все
главные слова прозвучали.

02:54:57

В том числе слова о том, что невозможно стремиться к интеграции тем,
кто  сам  себя  представляет  в  не  очень  симпатичном  свете  с  одной
стороны, но с другой стороны мы же не можем выступать, как какие-то
рекламные агенты и  обманывать  своих  товарищей и  своих  коллег  и
говорить: «Приходите к нам, у нас все идеально», хотя мы сами весьма
недовольны тем, что у нас происходит. Из всего услышанного, нужно
признать,  что,  конечно,  единственная  и  главная  проблема
интеграционного  процесса  –  это  недостаточная  привлекательность
лидера этого процесса. Мы здесь на своей площадке, будь я сейчас на
Украине, я бы так говорить не стал, но на своей площадке мы должны
четко однозначно об этом говорить. Мы должны что-то сделать с собой,
мы  должны  стать  существенно  более  привлекательными.  В  какой
части? 

02:55:58

Когда мы говорим об интеграционном процессе, мы должны говорить о
том, какую роль этот интеграционный процесс играет в мире, по каким
правилам это интеграционный процесс. Если мы так, как ответил нам
уважаемый  помощник  президента  Глазев  –  этот  интеграционный
процесс  рассматриваем  лишь  как  составляющую  часть  общего,  на
самом  деле  это  не  нашего,  не  по  нашим  правилам  и  не  в  наших
интересах более глобального интеграционного процесса, к сожалению,
я уверен, что мы обречены на поражение. Знаете,  я как-то приводил
пример, дети постят во всяких сетях, типа вКонтакте всякие картинки,
там есть одна замечательная картинка, которая популярна среди детей.
Картинка  выглядит  так:  крутится  балерина  на  пуантах  и  подпись
«Играй по своим правилам и ты всегда в выигрыше». Я убежден, что
если  мы  будем  пытаться  не  предлагать  нашим  коллегам  свой
альтернативный путь, с альтернативными правилами, которые были бы
в  наибольшей  степени  и  в  наших  интересах,  и  в  интересах  наших



коллег,  а  плестись  в  хвосте  чужого  проекта  и  при  этом  говорить
«Давайте  вы  украинцы  пойдете  не  самостоятельно  в  тот  проект,  а
пойдете в него за нами».

02:57:17

Я уверен, что такое предложение не будет достаточно привлекательным
и оно обречено на поражение. Еще раз, мы здесь на своей площадке
можем быть достаточно самокритичны. Мы очень благодарны нашим
коллегам за то, что они надеются на нас, за то, что они надеются на то,
что  мы  обретем  собственное  лицо  и  собственный  проект,  ждут  и
надеются  на  это.  Я  должен,  естественно,  как  один  из  последних
выступающих  выразить  солидарность  с  народом  Сирии,
испытывающих сейчас тяжелейшую внешнюю агрессию, мы должны
понимать, что Сирия это только модель того, что может быть сделано с
любым  из  нас,  если  мы  позволим  себе  не  быть  сильными  и  не
объединяться в мощном самостоятельном проекте.

02:58:08

Конечно,  я  должен  поблагодарит  организаторов,  Константина
Анатольевича Бабкина, пожелать ему большой длинной плодотворной
жизни  в  День  рождения.  Пожелать  и  нам  всем  мощного
интеграционного процесса и Константину Анатольевичу в его малом
интеграционном  процессе,  в  этом  Московском  нынче  форуме  тоже
пожелать больших успехов. Спасибо.

Ведущий: Спасибо  большое  друзья.  Руслан  Семенович  Гринберг.
Пожалуйста.

Руслан Семенович Гринберг: Во-первых, я хотел поблагодарить всех
выступающих.  Дело  в  том,  что  у  нас  в  марте  состоится  основное
мероприятие  Московский  экономической  форум  и  евразийская
тематика займет там важное место. Я думаю, что мы здесь не нашли
особого решения, каким образом ускорить интеграцию.

02:59:02

Интеграция может ли вообще служит экономическому росту. Я хотел
бы просто 2 вещи сказать. Только две, которые мне кажутся опасными,
которые здесь прозвучали, и я должен категорически не согласиться с
ними. Во-первых, это ложная дилемма,  я  считаю, или ВТО или наш
Евразийский проект. Абсолютная ложная дилемма и очень опасная. Она
ведет к тотальному изолюционизму и к тотальной деградации, как это
бывает  со  всеми  странами  и  как  это  было  в  значительной  мере  с
изолированным  Советским  союзом.  Я  не  думаю,  что  мы  должны
противопоставлять  эти  проекты.  Надо  перестать  обижаться  на  весь
мир, посмотреть на себя. Мы должны привыкнуть к тому, что мир не
справедлив,  мир  живет  двойными,  тройными  стандартами,  и  мы  не



научимся никогда, мы не научим их морали.

03:00:08

Если вы посмотрите на Китай, который даже н  ставит вопроса никогда
о противопоставлении ВТО и каких либо других проектов, он знает, что
есть  американцы,  есть  европейцы,  создают  разные  советы,  они  их
выслушивают  и  делают  то,  что  им  кажется  правильнее.  Это  задача
России  делать  так,  как  им  кажется  правильным.  В  России  другая
крайность есть – верить словам западных  людей, а не верить делам,
которые они делают. Это продолжается, к сожалению. В этом смысле
есть вторая опасность, она связана с тем, то я по-прежнему настаиваю
на том, что многие представители нашего правящего класса очень не
верит в эти перспективы интеграции и это, конечно же, блокирует ее,
собственно говоря, развитие.

03:01:05

Третий пункт то, что Юрий Юрьевич обратил внимание, я считаю, он
самый важный и самый привлекательный, самый щепетильный что ли -
это  наша  собственная  модель  общежития.  Мы,  конечно,  можем
говорить,  что  это  большой  скандал,  что  геополитика  вернулась  и
Европейский  союз  с  одной  стороны,  Россия  с  другой  стороны
превратила  Украину  в  яблоко  раздора  –  это  вообще  абсолютный
нонсенс  для  вей  Европы,  которая  собственно говоря,  уменьшается  в
своей  роли  в  мире,  но  мы  должны  понять,  что  пока  мы  не  станем
привлекательными, пока мы не станет цивилизованным государством,
то  в  общем  то,  никакого  не  будет  здесь  стремления  людей
интегрироваться с нами в культурно-ментальном, что ли отношении.

03:02:05

Потому что сегодня наш образ, он, конечно, в 10 раз хуже. Чем есть на
самом деле Россия, но с другой стороны мы должны исходить из того,
что наша модель жизни она не такая уж образцовая, а когда вы видите
молодежь Киева, Харькова или даже Крыма, они прекрасно знают об
этом, поэтому здесь не должно быть иллюзий. Украина, при всем при
том,  что  она  конечно,  поддается  иллюзиям,  что  европейская  модель
жизни сразу приведет их на солнечную сторону жизни, но они твердо
знают, что там по крайней мере есть, что то похожее на равенство перед
законом. Есть такое понятие, как диктатура закона, с чем Путин стал
нашим президентом, а это в какой-то мере есть в Европе, и этого нет в
России.  В  общем,  я  не  хотел  бы  на  этой  пессимистической  ноте
заканчивать, но я думаю, что мы должны не впадать в крайности, как в
сторону иллюзиционизма, так и в сторону такого пессимизма, который,
в общем-то, не ведет нас ни к каким положительным результатам.

03:03:17



Я  благодарю  всем  за  внимание.  Еще  раз  поздравляем  Константина
Анатольевича, который в общем совершил. В моем представлении он
такой подвижный, настоящий русский предприниматель. Я бы сказал
так,  капиталист  с  человеческим лицом.  Дай  бог  вам  здоровья.  Всем
спасибо. Будьте здоровы.

Ведущий: Спасибо. Ждем вас на Московском экономическом форуме
26 марта.


